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Егор КАГАРЛИНСКИЙ

В Орле уже несколько лет идёт заочное 
соревнование за титул самой криминаль-
ной стройки века. Вне конкуренции, ко-
нечно, орловский «Титаник» - новый кор-
пус Орловской областной клинической 
больницы. К нему «приложили руки» 
и нынешний мэр Орла Юрий Парахин, 
«курировавший» стройку в 2009-2014 гг., 
и экс-губернатор Вадим Потомский, при 
котором на этом объекте были похище-
ны десятки миллионов рублей. Два года 
назад, когда нынешний губернатор Ан-
дрей Клычков отбывал в Орле свой пер-
вый срок, премьер Михаил Мишустин во 
время посещения «Титаника» впрямую 
говорил ему: «Это беда! Просто безобра-
зие! 14 лет – фактически этот долгострой 
превратился в арт-объект. Закопали все 
деньги в буквальном смысле слова. И уго-
ловные дела здесь возбуждены, я знаю. 
Но это же беда! Разве так можно? Сердце 
кровью обливается, когда видишь такие 
истории. И как после этого люди будут от-
носиться к власти, в том числе и к местной 
власти, когда видят это безобразие? <...> 
Это просто позор!» – Но денег пообещал. 
«Стрелочники» или отбывают сроки, или 
в суде, или под следствием, руководите-
ли, как водится в Орле, ответственности 
не понесли, а «Титаник» уже полтора де-
сятилетия «кормит» местных чиновников.

А вот второе место в криминальном рей-
тинге бесспорно принадлежит «Красному 
мосту» - объекту, который доставил неу-
добства и фактически благодаря ежеднев-
ным пробкам и перебоям в работе обще-
ственного транспорта залез в карман каж-
дому жителю Орла. Центральный город-
ской мост должны были сдать в ноябре 
2022 года. В истории этой стройки было 
всё: и забракованный проект, и незакон-
но заключённый контракт на выполнение 
работ на полтора миллиарда рублей, и срыв 
сроков, и недоделки, и аварии, и уголовные 
дела, причём даже с «посадками». Часть 
фигурантов, сообщество которых журна-
листы называли ОПГ «Мост», отбывает 
сроки, другие – в розыске, третьи — под 
судом или следствием, правда, в основном 
по другим уголовным делам. А городские и 
областные чиновники, имён которых след-
ствие не раскрывает, продолжают руково-
дить процессом. Впрочем, как нам удалось 
выяснить, в завершении реконструкции 
принимают участие и подследственные, и 
даже подсудимые. Таковы орловские реа-
лии, сложившиеся при губернаторах-ком-
мунистах в последнее десятилетие…

 «Красный мост» в Орле до ремонта

КАК ОРЛОВСКИЕ ВЛАСТИ 
ПОДбИРАЛИ 
ЛОяЛьНыЕ КОМПАНИИ
Даже если «Красный мост» сумеют 

сдать к 30 ноября 2023 года, то резуль-
тат работы орловских властей по его ре-
конструкции не будет позитивным. Срок 
реконструкции затянулся на год, а цена 
контракта увеличилась как минимум с 
1.416.000.000 рублей до 1.996.393.409 ру-
блей. А ещё в Орловской области сложи-
лась удивительная традиция — принимать 

крупнейшие объекты не только с недодел-
ками, но и с такими дефектами, которые 
проявляются через год, пять, а то и десять 
лет. Впрочем, от губернаторов-временщи-
ков ничего иного ожидать было нельзя. 
Людей, которые прибыли в город на Оке 
по партийной разнарядке, будущее Орла 
совершенно не волнует. Задача чиновни-
ков и их приближённых — получить мак-
симально возможный «откат» и не сесть, 
а выбранных ими подрядчиков — рас-
платившись с «благодетелями», постро-
ить объект так, чтобы при созданной ил-
люзии качества ещё и прибыль получить. 
Для этого и нужны «правильные» компа-
нии, которые будут согласны на предлага-
емые им условия игры…

Практически сразу после появления в 
Орловской области губернатора Андрея 
Клычкова в регионе возникло своего ро-
да «белгородское лобби», главной движу-
щей силой которого стал советник губер-
натора Сергей Лежнев. Именно по его 
рекомендации в регион приходили раз-
личные чиновники, он, пользуясь неогра-
ниченным доверием губернатора, заво-
дил «свои» компании, устанавливал не-
формальные отношения с теми, кто соби-
рался «зайти» в область.

Один из его протеже — Иван Залогин, 
который после скромной должности глав-
врача госпиталя ветеранов боевых дей-
ствий в Белгороде стал руководителем 
департамента здравоохранения Орлов-
ской области. Сначала он подозревался в 
хищении 65 миллионов рублей в рамках 
«цифровизации» орловского здравоох-
ранения, но все материалы, собранные в 
рамках оперативно-разыскных меропри-
ятий, были «похоронены» в СУ СК России 
по Орловской области. Затем были дру-
гие скандалы, с кадрами, с оптимизацией 
и пр. А попался он на том, что пролобби-
ровал «свой» центр гемодиализа, отказав 
в выдаче лицензии конкурентам. Резуль-
тат — 3 года лишения свободы, но услов-
но, а также лишение права занимать ру-
ководящие должности в госучреждениях 
сроком на 2,5 года.

Советник Сергей Лежнев ведёт губер-
натора Андрея Клычкова и осуждённого 
директора ООО «Ремспецмост» Евгения 
Подрезова на мост «Дружба»

А вот история с криминальным подряд-
чиком «Красного моста» такая. Когда в ав-
густе 2019 года был расторгнут контракт с 
фирмой ООО «РГС», которая не справи-
лась с реконструкцией моста «Дружба», 
при самом деятельном участии упомяну-
того советника губернатора начались по-
иски нового подрядчика. На кону были 
273,2 миллиона рублей. «Чужих» к аукци-
ону просто не допустили.

Сначала, в сентябре 2019 года, аукци-
онная документация была составлена та-
ким образом, что ни одна фирма не смог-
ла заявиться на конкурс (четыре органи-
зации пожаловались в Федеральную ан-
тимонопольную службу на аукционную 
документацию).

В судебном решении по делу гендирек-
тора ООО «Ремспецмост» Евгения Под-
резова очень подробно описано то, как 

его организацию «тащили» к победе в т.н. 
конкурсе.

«Неустановленные лица из числа со-
трудников Администрации Орловской об-
ласти и Администрации г. Орла, уголов-
ное дело в отношении которых выделе-
но в отдельное производство, осознавая, 
что незаконными действиями участников 
преступной группы созданы все необхо-
димые условия для признания подкон-
трольного им юридического лица - ООО 
«Ремспецмост» победителем конкурса на 
производство работ по завершению стро-
ительных работ «Капитальный ремонт мо-
ста Дружба» через реку Ока в черте го-
рода Орла», действуя в рамках разрабо-
танного преступного плана, не позднее 
10.10.2019 дали указание сотрудникам 
МКУ «УКС г. Орла», не осведомленным об 
истинных целях и преступном умысле ор-
ганизованной группы, провести конкурс-
ные процедуры с предоставлением необо-
снованного конкурентного преимущества 
этой организации.

В результате 10.10.2019 по итогам про-
ведения электронного аукциона на полу-
чение права выполнения работ по объекту 
«Капитальный ремонт моста Дружба» че-
рез реку Ока в черте города Орла», в соот-
ветствии с протоколом рассмотрения еди-
ной комиссией единственной заявки на 
участие в электронном аукционе №***–1 
от 10.10.2019 ООО «Ремспецмост» призна-
но победителем».

ООО «Ремспецмост» появилось уже 
в то время, когда губернатор Клычков и 
советник Лежнев работали в Орле. Гене-
ральным директором был Евгений Подре-
зов, ныне отбывающий 4,5-летний срок и 
находящийся в местах лишения свободы, 
одним из учредителей – находящийся в 
розыске экс-депутат Белгородского горсо-
вета Александр Молчанов, хороший зна-
комый советника Сергея Лежнева. Забе-
гая вперёд, отметим, что в январе 2022 го-
да в Орловской и Белгородской областях 
прошла волна обысков, связанных с де-
лом о хищениях на орловских мостах. В 
том числе обыски были проведены и у со-
ветника губернатора Орловской области 
Сергея Лежнева.

«Сам советник тогда сказал, что у него 
дома искали Александра Молчанова, а у 
следствия к нему претензий нет. Молча-
нов был объявлен в розыск. Также по де-
лу был задержан белгородец и приятель 
Лежнева Евгений Злуникин, которого то-
же подозревают в причастности к хище-
нию денег. Дело в отношении Максима 
Писарева 31 января 2023 года поступило в 
Советский суд Орла. Еще одним фигуран-
том дела называют Артема Бурцева, кото-
рый тоже находится за границей». 

Не позднее 2 августа 2020 года Молча-
нов, Подрезов и Писарев «в соответствии 
с ранее разработанным преступным пла-
ном получили от соучастников в лице не-
установленных лиц из числа сотрудни-
ков Администрации Орловской области 
и Администрации г. Орла, уголовное дело 
в отношении которых выделено в отдель-
ное производство, служебную информа-
цию о планируемом выделении денеж-
ных средств для финансирования стро-
ительных работ по реконструкции Крас-
ного моста в г. Орле в общей сумме более 
1.000 000.000 рублей, выделяемых Орлов-
ской области в рамках реализации наци-
онального проекта «Безопасные и каче-
ственные автомобильные дороги».

Благодаря своевременной «помощи» 
всё тех же «неустановленных лиц из числа 
сотрудников Администрации Орловской 
области и Администрации г. Орла» Мол-
чанов с Подрезовым получили «информа-
цию о запланированном финансировании 
и размещении в единой информационной 
системе «zakupki.gov.ru» закупки по вы-
полнению работ по объекту «Реконструк-
ция «Красного моста» в городе Орле», 
ознакомились с перечнем документов, 

необходимых 
для предостав-
ления в единую 
комиссию для 
участия в за-
просе предло-
жения, а так-
же критериями 
конкурсного от-
бора». Главное 
— цена и квали-
фикация участ-
ников закупки.

С квалифи-
кацией у «Рем-
спецмоста» воз-
никли пробле-
мы: «наличия 
одного или не-
скольких кон-
трактов (дого-

воров), предусматривающих проведение 
работ по сохранению объектов культур-
ного наследия» у него не было.

В результате были сфабрикованы фаль-
шивки, «содержащие заведомо ложную 
информацию о «выполнении» ООО «Рем-
спецмост» работ по сохранению объекта 
культурного наследия «Дом, где 6 дека-
бря 1917 года состоялось объединенное 
заседание президиумов Советов рабочих 
и крестьянских депутатов», расположен-
ного по адресу: ул. Революционная, д.15, 
г. Старый Оскол Белгородской области, с 
приспособлением под Старооскольский 
театр для детей и молодежи» на общую 
сумму 306.269.000 рублей 00 копеек». 

Естественно, орловские «чиновники-
интересанты» знали о том, что докумен-
ты фальшивые, и тем не менее, «осозна-
вая, что незаконными действиями участ-
ников преступной группы созданы все 
необходимые условия для признания 
подконтрольного им юридического лица 
- ООО «Ремспецмост» победителем кон-
курса на производство работ по рекон-
струкции Красного моста в г. Орле, дей-
ствуя в рамках разработанного лицом №1 
(Молчановым А.А. - Ред.), уголовное де-
ло в отношении, которого выделено в от-
дельное производство, преступного пла-
на, не позднее 08.11.2020 дали указание 
сотрудникам МКУ «УКС г. Орла», не ос-
ведомленным об истинных целях и пре-
ступном умысле участников организо-
ванной группы, провести конкурсные 
процедуры в нарушение требований Фе-
дерального закона от 05.04.2012 года № 
44-ФЗ «О контрактной системе в сфере 
закупок товаров, работ, услуг для обеспе-
чения государственных и муниципаль-
ных нужд» без надлежащей проверки до-
стоверности сведений, представленных 
ООО «Ремспецмост».

В результате 08.11.2020, по итогам про-
ведения процедуры запроса предложения 
на выполнение работ по объекту «Рекон-
струкция «Красного моста» в городе Ор-
ле», единой комиссией ООО «Ремспец-
мост» признано победителем и получи-
ло право на заключение муниципального 
контракта стоимостью 1.416.764.974 рубля 
15 копеек».

Дальнейшее известно: из 198.000.000 
рублей аванса «белгородские» изъя-
ли 48.362.633 рубля, перевели их на сче-
та фирм-однодневок и тупо обналичили в 
банкоматах. К ним надо прибавить и похи-
щенные по сходной схеме 9.840.404 рубля 
на строительстве моста через реку Сосну 
в Ливенском районе, а также ранее укра-
денные на мосту «Дружба» 18.274.790 ру-
блей. Общая сумма, фигурирующая в су-
дебном решении, - 76.477.827 рублей 97 
копеек.

После завершения эпопеи с «Ремспец-
мостом» орловские власти стали поды-
скивать нового подрядчика. Нашли его не 
сразу: трое торгов были признаны несо-
стоявшимися. С четвёртого раза «тендер 
выиграло московское ООО «Уваровская 
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«Аргументы недели»: В 2023 году история орлоВской оПг «крАсный мост» не зАкончится

Находящийся в ро-
зыске глава преступ-
ной группы Алек-
сандр МОЛчАНОВ
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«Аргументы недели»: В 2023 году история орлоВской оПг «крАсный мост» не зАкончится
передвижная механизированная колон-
на №22» (УПМК). Претендент согласил-
ся снизить начальную цену контракта на 
6%, с 1,63 до 1,53 млрд руб. В мэрии Орла 
заявили, что «сэкономленные средства по-
зволят решить ряд других задач». 

Насчёт «экономии» и «решения других 
задач» подчинённые мэра Орла Юрия Па-
рахина несколько поторопились. Сто мил-
лионов, или 6%, через несколько месяцев 
«растворились» в «удорожании» проекта 
на 28%. Теперь общая сумма уже не пол-
тора, как в начале пути, а два миллиарда 
рублей. Деньги на «реконструкцию мо-
ста в Орле» 12 октября вроде бы обещал 
дать Михаил Мишустин. Орловское пра-
вительство надеется на 655 миллионов ру-
блей, но распоряжение по распределению 
сумм пока не опубликовано.

Ищем тех самых 
«неустановленных лИц» 
И смотрИм, что делают
«установленные»
Когда изучаешь материалы уголовных 

дел, дошедшие до суда, то в них в боль-
шинстве случаев все фигуранты называ-
ются по имени и отчеству, а иногда и с 
указанием должности. Но в судебных ре-
шениях, а также в материалах, которые 
следствие предлагает для опубликования, 
часто фигурируют «неустановленные ли-
ца». Правда, они являются «неустановлен-
ными» лишь для обычных граждан. «Те, 
кому надо» прекрасно знают, кто в Орлов-
ской областной и городской администра-
циях принимал непосредственное участие 
в деятельности группы, занимавшейся хи-
щением бюджетных средств, выделенных 
для строительства и реконструкции мо-
стов в рамках реализации национального 
проекта «Безопасные и качественные ав-
томобильные дороги».

Например, бывший прокурор Орлов-
ской области Владислав Малкин прекрас-
но знал всех «неустановленных». Вот что 
он говорил в декабре 2021 года: «В отличие 
от других дел, здесь оценка должностным 
лицам будет даваться не за то, что кто-то 
не увидел возможного хищения или не-
надлежащим образом исполнил свою ра-
боту. Здесь будет даваться оценка долж-
ностным лицам в части соучастия в со-
вершении хищения бюджетных средств в 
группе лиц по предварительному сговору.

Установлены конкретные должност-
ные лица, которые непосредственно уча-
ствовали в хищении денежных средств 
на этом объекте, и в ближайшее время 
им будет дана уголовно-правовая оценка. 
Это на основании показаний, данных по 
уголовному делу, на основании материа-
лов оперативных подразделений, на ос-
новании анализа денежных средств, ко-
торые идут по этому объекту. Здесь во-
прос у меня принципиальный. Я его в лю-
бом случае доведу до конца. Оперативное 
сопровождение осуществляет ФСБ обла-
сти, и в настоящее время у нас достаточ-
но доказательств». 

Прокурор Малкин, знавший, какие 
именно чиновники были виновны в хи-
щениях, в настоящее время в прокуратуре 
не работает. А кто ещё знал? Знали опера-
тивники, знали следователи, знала судья, 
рассматривавшая дело Евгения Подрезо-
ва, поскольку тот, заключив досудебное 
соглашение со следствием, как говорит-
ся в приговоре, «дал изобличающие соу-
частников показания, сообщил о личных 
действиях в совершенном преступлении, 
структуре организованной группы и роли 
каждого из ее участников (л.д. 84-88, 91-95, 
97-99, 118-120, 130-133 том 32).

Также в ходе предварительного рас-
следования, - говорилось в решении суда, 
- Подрезов Е.В. изложил обстоятельства 
достижения преступных договоренно-
стей и самой передачи денежных средств 
должностным лицам Администрации Ор-
ловской области за оказание содействия 

при реализации ООО «Ремспецмост» му-
ниципальных и государственных контрак-
тов на ремонт мостовых сооружений на 
территории <...> (л.д. 84-88, 91-95, 97-99, 
118-120, 130-133 том 32)».

Забавная ситуация: десятки людей зна-
ют «неустановленных», но не называют их 
фамилии. А многие из них до сих пор спо-
койно работают, в том числе и по завер-
шению реконструкции «Красного моста». 
Малкин, напомним, говорил, что «уста-
новлены конкретные должностные лица, 
которые непосредственно участвовали в 
хищении денежных средств на этом объ-
екте», Подрезов рассказал об обстоятель-
ствах передачи денег конкретным долж-
ностным лицам областной администра-
ции. Почему информация о персоналиях 
скрывается? Потому что следователи не 
могут или не хотят доказывать сам факт 
этой самой передачи? Или не хотят вол-
новать губернатора и его приближённых?

Кстати, о «должностных лицах». Губер-
натор Орловской области Андрей Клыч-
ков, скрепя сердце, отправил своего бли-
жайшего советника Сергея Лежнева из 
Орла в Белгород. На Орловщине его те-
перь видят нечасто. Отправил, конеч-
но, не по собственной инициативе. На-
сколько нам известно, причиной пере-
мещения стали пожелания, высказанные 
ему на Старой площади: мол, перед выбо-
рами лучше держать этого гражданина 
подальше.

А гражданину Лежневу, кстати, было 
бы что рассказать силовикам: он не толь-
ко земляк членов преступной группы, по-
хитившей бюджетные средства при стро-
ительстве и реконструкции мостов в Ор-
ловской области, но и был знаком с ними, 
регулярно контактировал, причём фак-
тов контакта не отрицал. Правда, о сути 
общения советник ничего существенно-
го не говорил. Когда в семь часов утра 24 
января 2022 года в его квартиру в Белго-
роде позвонили оперативники, прибыв-
шие для обыска и перемещения Лежнева 
в Орёл, он был абсолютно спокоен. Всё-
таки учёба в Белгородском юридическом 
институте МВД, хоть прерванная в свя-
зи с обвинением в разбойном нападении, 
что-то ему дала. Все телефоны, компьюте-
ры, носители информации оказались про-
фессионально «подчищены». А если пока-
зания Евгения Подрезова, к примеру, за-
ключаются в том, что он передавал денеж-
ные средства Сергею Лежневу, то кто же 
ему поверит? Ни один прокурор не утвер-
дит обвинительное заключение без дока-
зательств. Но они если и были, то скорее 
всего давно уже уничтожены или глубо-
ко спрятаны людьми, в руки которых они 
попали…

Как ещё можно вычислить «неустанов-
ленных»? Можно, например, применить 
такую методику: в приговоре суда по де-
лу Подрезова вычленить основные зада-
чи этих лиц в рамках их участия в пре-
ступной группе и провести параллель с пу-
бличными высказываниями конкретных 

чиновников. Мы сегодня знаем, что, к 
примеру, во время ремонта моста «Друж-
ба» «Ремспецмост» использовал непро-
ектные материалы, например, с помощью 
подложных документов убедил заказчи-
ков в невозможности приобретения де-
формационных швов Torma Joint BJ и за-
мены на швы отечественного производ-
ства «Формошов» без изменения смет-
ной стоимости. Известен и другой сюжет. 
Приёмка моста «Дружба» была проведена 
с полным игнорированием ряда неустра-
нимых дефектов, а председатель приём-
ной комиссии мэр Орла Юрий Парахин 
никак не мог вспомнить, когда он эту при-
ёмку осуществлял.

А теперь обратимся к приговору, в ко-
тором описаны задачи, поставленные «не-
установленным лицам» организаторами 
преступной группы: «Предоставлять руко-
водству Орловской области недостовер-
ные сведения о ходе выполнения строи-
тельно-монтажных работ на Объекте пу-
тем умолчания об имеющихся срывах 
сроков, дефектах в работе, примененных 
непроектных материалах, с целью созда-
ния положительного имиджа ООО «Рем-
спецмост» и продолжения финансирова-
ния в рамках текущего контракта, участия 
в последующих торгах».

И такие сведения предоставлялись лич-
но мэром Орла. Более того, он публично 
занимался созданием того самого «поло-
жительного имиджа ООО «Ремспецмост».

На вопрос корреспондента орловского 
телевидения: «Какую вы можете дать га-
рантию жителям нашего города, что такой 
ситуации, как с мостом «Дружба», не про-
изойдёт?» - он сказал: «Я гарантирую, по-
тому что, первое, подрядчик зарекомен-
довал себя на других объектах. Я думаю, 
что и здесь он также выполнит свои обяза-
тельства в срок и качественно». И уверил 
телезрителей в том, что подрядчик спра-
вится, сдаст мост в ноябре 2022 года, и он 
это также гарантирует: «У подрядчика не 
так много времени — до ноября 2022 года. 
За это время Красный мост будет факти-
чески перестроен. Он станет шире на 5,5 
метра, но самое главное — сохранит исто-
рический облик.

Со своей стороны, я гарантирую стро-
гий контроль за производством работ. Это 
стратегический объект, одна из главных 
городских артерий, и срыв сроков здесь 
недопустим!» 

Мэрские «гарантии» оказались таки-
ми же фальшивыми, как и приёмка мо-
ста «Дружба». «Ремспецмост» не выпол-
нил обязательства ни качественно, ни в 
срок... Юрий Парахин лучше других знал, 
что принимать мост «Дружба» с таким ко-
личеством неустранимых дефектов и не-
достатков было нельзя.

Журналисты и депутаты знают, что в 
октябре 2020 года сотрудниками Управ-
ления коммунального хозяйства г. Орла и 
специалистом-мостовиком Валерием За-
ставным был составлен и потом утверж-
дён руководством УКХ акт, в котором был 
перечислен целый ряд недоработок, де-
фектов и недостатков «Дружбы». Резю-
ме: мост с таким количеством недостат-
ков принимать нельзя! Все, кто подписал 
этот документ, в течение ноября 2020 го-
да были уволены.

Возможно, именно поэтому мэр Орла и 
«забыл», при каких обстоятельствах и ког-
да «принимал» мост. Теперь никого уже 
не может удивить то, как он «укреплял 
имидж» «Ремспецмоста». А в чём был его 
интерес? Подрядчик-то похитил десятки 
миллионов...

В судебном решении «неустановлен-
ные лица» из мэрии и областной адми-
нистрации называются «исполнителями 
преступления, совершённого организо-
ванной группой». Как их вычислить, ес-
ли они не высказывались публично? Для 
правоохранительных органов это вооб-
ще не проблема, но и наш искушённый 

читатель может определить их круг, ана-
лизируя открытые материалы, такие 
как должностные регламенты, полномо-
чия, задачи и функции учреждений и их 
руководителей.

Кто мог предоставлять Молчанову и 
Подрезову служебную информацию о ре-
ализации на территории Орловской об-
ласти федеральных, областных, целевых, 
инвестиционных программ, националь-
ных проектов и выделении в их рамках 
финансирования из средств федерально-
го и областного бюджетов на проведение 
строительных работ по реконструкции 
мостовых сооружений на территории Ор-
ловской области? Кто мог «с привлечени-
ем не осведомленных о преступных наме-
рениях сотрудников структурных подраз-
делений Администрации г. Орла и подве-
домственных Администрации Орловской 
области учреждений» предоставить Мол-
чанову и Подрезову сведения о необходи-
мых документах, обеспечивающих обяза-
тельную победу ООО «Ремспецмост» в 
проводимых конкурсных процедурах по 
реконструкции Красного моста в г. Орле, 
вопреки требованиям Федерального за-
кона от 05.04.2012 года № 44-ФЗ «О кон-
трактной системе в сфере закупок това-
ров, работ, услуг для обеспечения государ-
ственных и муниципальных нужд»? Кто 
организовал, «используя свое должност-
ное положение и авторитет занимаемых 
должностей», «заведомо незаконную, обя-
зательную победу ООО «Ремспецмост» в 
конкурсных процедурах на право выпол-
нения работ по ремонту (реконструкции) 
мостовых сооружений на территории Ор-
ловской области»? Кто обеспечивал «не-
прерывное финансирование (авансиро-
вание, текущие платежи за выполненные 
работы и т.д.) объекта строительства, с по-
ступлением денежных средств на расчет-
ный счет ООО «Ремспецмост», подкон-
трольного участникам организованной 
группы»? И, наконец, кто мог «организо-
вать общее покровительство ООО «Рем-
спецмост» при приемке заказчиком вы-
полненных работ на объектах строитель-
ства в рамках муниципального контрак-
та по ремонту (реконструкции) мостовых 
сооружений на территории Орловской 
области»?

Имена и фамилии всех сотрудников 
и руководителей известны, членов при-
ёмной комиссии и её руководителя все 
знают, так в чём же вопрос? Что, следо-
ватели СУ СК России по Орловской об-
ласти не могут изучить документы? Или 
материалов оперативно-разыскной де-
ятельности УФСБ и УЭБ и ПК УМВД 
недостаточно?

Второй отдел по расследованию осо-
бо важных дел СУ СК России по Орлов-
ской области, которым руководит Кон-
стантин Баранов, годами безрезультатно 
расследует уголовные дела, в которых фи-
гурируют спецсубъекты и другие чинов-
ники высокого ранга. Многочисленные 
материалы прокурорских проверок, опе-
ративно-разыскных мероприятий, прове-
дённых УФСБ и УЭБ и ПК, которые попа-
дают в руки Баранова и его сотрудников, 
часто лежат мёртвым грузом, не доходя до 
стадии возбуждения уголовных дел в от-
ношении как установленных, так и «неу-
становленных» должностных лиц из чис-
ла сотрудников областной и городской 
администраций. Какие-то дела и матери-
алы пытаются не реализовывать, дожида-
ясь истечения срока давности привлече-
ния к уголовной ответственности, другие 
переквалифицируют на более легкие ста-
тьи. И со страхом ждут: а вдруг прибудет 
в регион столичная проверка и поднимет 
все эти дела и материалы. Тогда ни руко-
водителю управления, ни начальнику вто-
рого отдела, ни следователям, которые вы-
полняли их указания, не поздоровится и о 

Продолжение на стр. 4
мэр орла юрий Парахин и советник 

сергей лежнев
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Продолжение. Начало на стр. 2-3

спокойном выходе на пенсию в высоком 
звании мечтать уже не придётся...

С того времени как экс-прокурор Ор-
ловской области Владислав Малкин объя-
вил о том, что все конкретно замешанные 
в преступлении должностные лица из-
вестны, прошло без малого два года. Ку-
да они исчезли из уголовного дела? По-
чему жители Орловской области не зна-
ют, кто именно обкрадывал их? И вообще, 
идёт ли расследование уголовного дела, 
или его, как и многие другие, «спускают 
на тормозах»?

Новое время, Новые схемы, 
а люди всё те же…
Тендер на завершение реконструк-

ции «Красного моста», напомним, в мар-
те 2022 года с четвёртой попытки выи-
грало московское ООО «Уваровская пе-
редвижная механизированная колонна 
№22» (УПМК). Сотрудники орловской мэ-
рии тут же стали давать компании рекла-
му. «Подрядчик с опытом, имеет необхо-
димые разрешения на работу с объекта-
ми культурного наследия. В случае с Крас-
ным мостом это имеет особое значение», 
— сказал глава управления капитального 
строительства Орла Дмитрий Кузнецов.

Со времени появления на «Красном мо-
сту» ООО УПМК прошло полтора года. 
Работы ведутся, компания вроде бы даже 
собирается завершить их в срок. Инфор-
мация о том, как идут работы, публикует-
ся исключительно со знаком плюс. Таким 
образом, как и в случае с ООО «Ремспец-
мост», создаётся позитивный имидж ком-
пании и строительства в целом. Юрий Па-
рахин, мэр Орла, теперь давал новые га-
рантии: «Работы ведутся и в ночное вре-
мя. По большей части это «тихие» работы, 
но в некоторых случаях задействуется и 
спецтехника. Администрация Орла про-
сит с пониманием относиться к этому – 
необходимость работы ночью продикто-
вана сжатыми сроками завершения работ. 
Благодаря круглосуточному труду ООО 
«Уваровская ПМК-22» Красный мост бу-
дет сдан к 1 декабря 2023 года».

А негативных, более того, тревожных 
ситуаций как бы и не существует. Мате-
риалы проверок объекта различными кон-
тролирующими организациями не только 
не публикуются, но даже скрываются от 
жителей региона, в том числе от депута-
тов и журналистов.

Во втором квартале 2023 года объ-
ект «Реконструкция «Красного моста» в 
Орле» проверялся сотрудниками феде-
рального государственного бюджетно-
го учреждения «Дирекция мониторин-
га дорожной деятельности Федерального 
дорожного агентства» (ФГБУ «Росдортех-
нология»), подведомственной организа-
цией Федерального дорожного агентства 
(Росавтодор). 

Материалы проводившейся с 19 ию-
ня по 7 июля 2023 года проверки целево-
го использования средств федерального 

бюджета и достижения заданных резуль-
татов, установленных соглашениями, за-
ключенными между Федеральным дорож-
ным агентством (Росавтодор) и субъектами 
Российской Федерации, выборочного кон-
троля качества выполняемых работ, при-
меняемых дорожно-строительных матери-
алов, конструкций и изделий при реализа-
ции объекта «Реконструкция «Красного 
моста» в Орле» не опубликованы, и пере-
давать их для рассмотрения в Орловский 
областной Совет народных депутатов ру-
ководитель департамента дорожного хо-
зяйства, транспорта и реализации государ-
ственных строительных программ Орлов-
ской области Алексей Субботин желани-
ем не горит. Несмотря на это, мы сумели 
ознакомиться с составленным ФГБУ «Рос-
дортехнология» документом, в котором ре-
зультаты этой проверки отражены.

В ходе проверки муниципального кон-
тракта от 28.03.2022 № 07/22 на выпол-
нение работ по объекту «Реконструкция 
«Красного моста» в городе Орле» было 
установлено, что не было обеспечено уста-
новление в муниципальном контракте ус-
ловия о контроле качества выполненных 
работ, отсутствует проект графика опла-
ты выполненных работ по контракту, а 
подрядчиком не определены конкретные 
виды и объёмы работ, подлежащие само-
стоятельному выполнению без привлече-
ния других лиц к исполнению своих обя-
зательств по муниципальному контракту.

Объяснять читателям, что значит до-
кументально зафиксированная бес-
контрольность и отсутствие конкрети-
ки, не нужно. В данном случае это, хотя 
и не очень большое, но во всяком случае 
— окошко для коррупционеров разного 
уровня, которые кружатся вокруг объек-
та. Другая позиция — это то, что графики 
строительно-монтажных работ содержат 
укрупнённые комплексы работ и соответ-
ствующие им календарные сроки испол-
нения, причём без указания объёмов ра-
бот и единиц измерений. Вывод провер-
ки: «Установить выполнение тех или иных 
объёмов и видов выполненных строитель-
но-монтажных работ на соответствие 
фактическим по таким графикам строи-
тельно-монтажных работ не представля-
ется возможным». Кроме того, возникла 

необходимость внесения боль-
шого количества изменений в 
проектную и рабочую доку-
ментацию. Изменения, судя по 
всему, были внесены, но доку-
менты об их утверждении за-
казчиком не представлены.

Ещё одна позиция, которая 
может поставить под сомнение 
качество проводимых работ, 
— это отсутствие у заказчи-
ка, осуществляющего на объ-
екте строительный контроль, 
собственной испытательной 
лаборатории, а также то, что 
договор с компетентной орга-
низацией не заключался. Со-
вместные с подрядчиком ла-
бораторные испытания в лабо-
раториях подрядчика также не 
проводились. Отсюда конста-
тация того, что заказчиком по 
результатам лабораторных ис-
пытаний не подтверждено ка-
чество применяемых на объек-
те материалов, конструкций и 
изделий… При оценке прочно-
сти бетона монолитных кон-
струкций методы и объём ис-
пытаний и измерений не соот-
ветствуют нормативным тре-
бованиям. Есть претензии и 
к качеству асфальтобетонно-
го покрытия, поскольку про-

веркой установлено несоответ-
ствие значений поперечных 
уклонов покрытия проектной 

документации.
Исправлено ли хоть что-то из указан-

ных в документе проверки недостатков, 
каждый из которых может быть исполь-
зован в коррупционном плане, пока неиз-
вестно, областной департамент никаких 
комментариев не даёт.

А вот ещё одно открытое проверкой 
коррупционное окно. Обнаружились про-
блемы с графиком выполнения меропри-
ятий по проектированию и (или) строи-
тельству (реконструкции, в том числе с 
элементами реставрации, техническому 
перевооружению) объектов капитального 
строительства. На 1 января 2023 года был 
установлен требуемый показатель в 10% 
технической готовности объекта «Рекон-
струкция «Красного моста» в городе Ор-
ле». Департамент дорожного хозяйства, 
транспорта и реализации государствен-
ных строительных программ Орловской 
области направил в «Росавтодор» отчёт о 
том, что техническая готовность — 20%. 
А проверка на основании актов о приём-
ке выполненных работ (КС-2) и справок о 
стоимости выполненных работ (КС-3) вы-
яснила, что по состоянию на 1 января 2023 
г. фактический показатель технической 
готовности — 4,07%.

«Да что там какие-то проценты, если 
работа идёт? Нагонят», - скажет нам чи-
татель. И будет не совсем прав. В данном 
случае чисто гипотетически может сра-
ботать известная в криминальных кру-
гах схема. По согласованию между под-
рядчиком и заказчиком в определённый 
срок по факту выполняется 20% рабо-
ты. Но оформляется только 4%. 16% - это 
то, что сделано, что называется, «по ста-
рым ценам», то есть без учёта подорожа-
ния материалов, услуг субподрядчиков, 
аренды техники и пр. Затем, уже после 
того как проведена государственная экс-
пертиза и утверждено повышение сто-
имости контракта на 28%, неоформлен-
ные 16% работ запроцентовываются по 
новым ценам. А незаконная «экономия», 
составляющая миллионы рублей, делит-
ся заинтересованными сторонами. Так 
это было или нет, и кто явился бенефи-
циаром, должны выяснять оперативни-
ки и следственные органы. Мы же от-
метим, что государственная экспертиза 

проектной документации и результатов 
инженерных изысканий, по проверке до-
стоверности определения сметной стои-
мости, которая, собственно, и увеличива-
ет стоимость проекта, два раза (в конце 
ноября 2022 г. и в июне 2023 г.) проводи-
лось АУ ОО «Орёлгосэкспертиза», руко-
водителем которого является Вячеслав 
Селютин.

То, что мы перечислили, - совсем не 
полный перечень недостатков, упущений, 
нарушений, в том числе и серьёзных, ко-
торые выявили сотрудники ФГБУ «Рос-
дортехнология». И, насколько нам извест-
но, в ближайшее время этим материалам 
будет дан ход, но уже не нами, а правоох-
ранительными структурами.

И ещё одно важное замечание. Если чи-
татели обратили внимание, Красным мо-
стом занимаются люди, которые одновре-
менно являются обвиняемыми по уголов-
ным делам, в том числе и в тяжких пре-
ступлениях. Мэр Орла Юрий Парахин и 
его подельник Вячеслав Селютин, руково-
дитель «Орёлгосэкспертизы», обвиняют-
ся в преступлении, предусмотренном ч.3 
ст. 285 УК РФ «превышение должностных 
полномочий, в том числе выборным долж-
ностным лицом муниципального органа 
власти, совершённом в группе и повлек-
шем особо крупный ущерб». Отстранён-
ный от должности Дмитрий Кузнецов, ра-
ботавший руководителем Управления ка-
питального строительства администрации 
г. Орла, также обвиняется по ч. 3 ст. 285 
УК РФ и в воспрепятствовании законной 
предпринимательской деятельности (ч.2 
ст. 169 УК РФ). 25 марта 2023 г. его дело 
направлено в суд. Любопытно, что сейчас 
Дмитрий Кузнецов, дело которого рассма-
тривается Советским районным судом, и 
заседание по которому с марта постоян-
но откладывается то из-за неявки Кузне-
цова, то из-за неявки свидетелей или по-
терпевшего, обнаружился на строитель-
стве Красного моста. Теперь он, так рас-
хваливавший ООО УПМК, несмотря на 
уголовное дело и суд, трудится… в ООО 
УПМК в должности заместителя началь-
ника участка.

дмитрий Кузнецов в своём кабинете в 
ооо УПмК

Сегодня ситуация с завершением ре-
конструкции Красного моста и участия в 
нём ОПГ «Красный мост» отнюдь не за-
канчивается. Есть возбуждённые уголов-
ные дела, правда, некоторые из них СУ СК 
России по Орловской области даже не пы-
тается расследовать, есть дела перспек-
тивные, есть проблемы с качеством вы-
полнения работ и «коррупционными ок-
нами». А тут ещё и возможность в ближай-
шем времени получить от Арбитражного 
суда Белгородской области решение о 
том, что почти 200 миллионов банковской 
гарантии, которая ушла в Орёл от «Белго-
родсоцбанка» по делу «Ремспецмоста», 
придётся вернуть  из-за того, что орлов-
ская мэрия ввела банк в заблуждение от-
носительно подлинности документов, на 
основании которых «Ремспецмост» полу-
чил контракт на реконструкцию «Красно-
го моста». В общем, всё не заканчивается, 
а только начинается...

источник: https://argumenti.ru/
opinion/2023/10/861787 

«Аргументы недели»: В 2023 году история 
орлоВской оПг «крАсный мост» не зАкончится

Фрагмент документа о проверке объекта сотруд-
никами ФГБУ «росдортехнология»

Начальник 2-го отдела сУ сК по ор-
ловской области Константин БараНов



В понедельник на заседании прави-
тельства Орловской области Андрей 
Клычков объявил о завершении фор-
мирования этого самого правительства 
в новом составе. Впрочем, новым его 
можно назвать с большой долей услов-
ности – при новом-старом губернато-
ре большинство ключевых чиновников 
из его команды сохранили свои посты. 
Трое (не считая ушедшего в Совет Феде-
рации бывшего первого вице-губернато-
ра Вадима Соколова) их покинули. При-
чем двоим уже нашли замену, а вот кто 
займет расстрельную должность руко-
водителя областного депздрава – пока 
остается загадкой. 

Итак, как сообщается на официальном 
портале Орловской области, «в структу-
ре Правительства Орловской области бу-
дет разделена должность первого заме-
стителя Губернатора Орловской области 
– руководителя Администрации Губер-
натора и Правительства Орловской обла-
сти на 2 новые должности:

заместитель Губернатора Орловской 
области в Правительстве Орловской об-
ласти по внутренней политике, предста-
витель Губернатора Орловской области в 
Орловском областном Совете народных 
депутатов;

руководитель Администрации Гу-
бернатора и Правительства Орловской 
области».

То есть функции, которые ранее вы-
полнял Вадим Соколов, теперь будут вы-
полнять двое чиновников. Правда, в том 
случае, если облсовет проголосует за 

соответствующие изменения в Устав Ор-
ловской области –очевидно, законода-
тельная инициатива будет рассмотрена 
на ближайшей сессии. 

На своих прежних должностях про-
должат работу:

Вадим Тарасов – заместитель губер-
натора Орловской области по планиро-
ванию, экономике и финансам;

Александр Бирюков – заместитель гу-
бернатора Орловской области – руко-
водитель представительства Орловской 
области при Правительстве Российской 
Федерации;

Владимир Ивановский – первый за-
меститель губернатора Орловской обла-
сти в правительстве Орловской области;

Олег Ревякин – заместитель губер-
натора Орловской области в правитель-
стве Орловской области по социальной 
политике;

Сергей Борзенков – заместитель гу-
бернатора Орловской области в прави-
тельстве Орловской области по развитию 
агропромышленного комплекса;

Елена Сапожникова – член прави-
тельства Орловской области – руково-
дитель департамента финансов Орлов-
ской области;

Андрей Артемов – член правитель-
ства Орловской области – руководитель 
Департамента информационных техно-
логий Орловской области;

Сергей Антонцев – член правитель-
ства Орловской области – руководитель 
Департамента экономического развития 
и инвестиционной деятельности Орлов-
ской области;

Ольга Платонова – член правитель-
ства Орловской области – руководитель 
департамента государственного имуще-
ства и земельных отношений Орловской 
области;

Ирина Гаврилина – член правитель-
ства Орловской области – руководитель 
Департамента социальной защиты, опе-
ки и попечительства, труда и занятости 
Орловской области.

Трое членов правительства старого гу-
бернатора Клычкова в правительство но-
вого губернатора Клычкова не вошли (во 
всяком случае – пока).

Свои посты покинули Алексей Кар-
лов – теперь уже экс-руководитель де-
партамента образования Орловской об-
ласти; Игорь Петчин, возглавлявший 
департамент здравоохранения, и Алек-
сандр Шалимов, руководивший депар-
таментом сельского хозяйства Орлов-
ской области.

Первого сменит Ирина Патронова, 
директор Института развития образова-
ния Орловской области (после согласо-
вания ее кандидатуры с министерством). 
Последнего – теперь уже бывший заме-
ститель Шалимова, экс-начальник управ-
ления государственной поддержки АПК 
и инфраструктуры села департамента 
сельского хозяйства Орловской области 
Евгения Суровцева.

Кроме того, в состав регионального 
правительства включили и руководите-
ля департамента дорожного хозяйства, 
транспорта и реализации государствен-
ных строительных программ Орловской 
области Алексея Субботина, а также и. 

о. руководителя департамента жилищ-
но-коммунального хозяйства, топлив-
но-энергетического комплекса и энер-
госбережения Орловской области Сер-
гея Латынина. До недавнего времени 
Латынин был заместителем теперь уже 
бывшего руководителя того же департа-
мента Григория Шайкина, не так давно 
уволившегося. 

Должность в областном правительстве 
(опять же после согласования с министер-
ством) получит и новый руководитель де-
партамента промышленности и торговли 
Орловской области Денис Леонов, до на-
значения занимавший пост генерально-
го директора АО «Орелгортеплоэнерго».

Кто заменит ушедшего в отставку 
Игоря Петчина, в официальном пресс-
релизе не сообщается – полагаем, кан-
дидатуру на должность главы областного 
депздрава найти весьма непросто, учиты-
вая просто аховую ситуацию в орловском 
здравоохранении. Ранее местные СМИ 
сообщали, что место Петчина может за-
нять либо Павел Сергеев (главврач боль-
ницы им. Семашко) либо Александр Ля-
люхин (главврач больницы имени Ботки-
на). Однако на официальном уровне по-
ка сохраняется интрига. Обязанности 
главы департамента временно исполня-
ет бывший заместитель Игоря Петчина 
Дмитрий Пух. 

«Новое» правительство из старых чи-
новников приступило к выполнению сво-
их обязанностей с 17 октября. 

Тем Временем:
Телеграм-канал «Нострадамус» выска-

зал весьма любопытное суждение о при-
чинах разделения должности, которую 
занимал экс-первый вице-губернатор 
Вадим Соколов, на две. По мнению авто-
ров канала, одна из новых должностей – 
заместителя губернатора по внутренней 
политике – представителя губернатора в 
Орловском облсовете – нужна Клычко-
ву для контроля за депутатами.

«Нужно понимать, что зам по внутрен-
ней политике, курирующий облсовет, –  
это человек, ответственный за выборы. 
Все выборы. Даже выборы в облсовет.

Клычков пытается сделать ключик к 
формированию управляемого облсове-
та. Иными словами: теперь тем (в основ-
ном единороссам), кто не будет востор-
гаться достижениями исполнительной 
власти, представитель в областном сове-
те может смело задать простой вопрос: 
«А как вы намерены избраться?», и этот 
вопрос от блока внутренней политики де-
путату звучит уже совсем по-другому.

Посмотрим, как скоро депутаты рас-
кусят эту немудреную схему и согласятся 
ли принимать такие поправки в устав», – 
пишет «Нострадамус» и добавляет:

«Даже если эту должность займет 
единоросс, что вероятней всего, он бу-
дет выполнять волю Клычкова, как его 
подчиненный. 

Если рассматривать с политической 
точки зрения, то мы видим наступле-
ние из стана коммунистов на единорос-
сов. За решением Клычкова просматри-
вается недовольство нынешним форма-
том работы с облсоветом, и он его решил 
переформатировать.

В целом, если ознакомиться с похо-
жим опытом в других регионах, то видна 
тенденция, когда представителем в зак-
собрании назначаются руководители ап-
паратов губернатора, региональные ми-
нистры, что логично. Так как предста-
витель фактически обеспечивает доку-
ментальное взаимодействие, организует 
департаменты, доносит позицию губер-
натора. Но, видимо, не это сейчас инте-
ресует Клычкова. 

Его интересует не упорядочивание ра-
боты, а попытка взять под контроль вну-
тренней политики заксобрание. Все ста-
нет более-менее понятно после того, как 
мы увидим кандидатуру на этот пост», – 
заключает «Нострадамус».

https://t.me/nostrad 
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Новое – это Незабытое старое 
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«Если собирать реальные истории 
из стен администрации Орловской 
области, то можно раз в месяц вы-
пускать журнал похлеще советского 
«Крокодила».

Но если раньше был журнал смеш-
ной, то сейчас он будет с небольшой 
ноткой грусти и досады, от того что 
в этих стенах руководят такие неда-
лекие и жадные люди как в этой ста-
тье», - так телеграм-канал «Ностра-
дамус» проанонсировал публикацию 
«ОС-плюс», в которой мы рассказа-
ли анекдотичную в некотором смысле 
историю, произошедшую с начальни-
ком одного из управлений областно-
го департамента образования, которо-
го обманули телефонные мошенни-
ки на 2,5 миллиона рублей. Трудно 
не согласиться с авторами канала - и 
насчет «Крокодила», и насчет реаль-
ных историй из стен облАда. Сегодня 
– очередная. Правда, смешного в ней 
нет ничего. 

Начнем издалека. С апреля 2020 года. 
Именно тогда Мценский районный суд 
приговорил жительницу Орловской об-
ласти к 200 часам обязательных работ 
за мошенничество. Как сообщали ор-
ловские СМИ, судимость гражданка 
получила за то, что незаконно полу-
чала так называемые «чернобыльские 
выплаты».

«В 2005 году орловчанка оформи-
ла ежемесячную денежную компенса-
цию, а в 2016 переехала, но не сообщи-
ла об этом в нужные инстанции, про-
должая получать деньги, - писал пор-
тал «ОрелГрад». – С 1 января 2016 по 
31 декабря 2019 года женщина получи-
ла более 25 тысяч рублей. Однако ус-
ловием для получения выплат является 
постоянное проживание на загрязнен-
ной территории. 

По мнению следствия, орловчанка 
намеренно не сообщила о смене места 
жительства, чтобы не потерять компен-
сацию. Мценский суд согласился со 
следствием. Женщина вину признала. 
По решению суда орловчанке назначи-
ли 200 часов обязательных работ и обя-
зали вернуть деньги».

Подобных приговоров в практике 
орловских судов – множество. Мы вы-
брали лишь несколько примеров. Чуть 
ниже объясним – для чего. 

Вот, скажем, в феврале 2021 года ми-
ровой суд Орловского района рассмо-
трел иск местного отделения Пенсион-
ного фонда к пенсионерке, которая, как 
выяснилось в ходе судебного разбира-
тельства, похитила бюджетные сред-
ства «путем умолчания о фактах, вле-
кущих прекращение указанных (т.е. 
все тех же «чернобыльских». – Прим. 
ред.) выплат». Как и прочим гражданам, 
проживающим в «чернобыльской» зо-
не, этой гражданке была назначена по-
жизненно ежемесячная денежная вы-
плата, предусмотренная ФЗ «О соци-
альной защите граждан, подвергшихся 
воздействию радиации вследствие ка-
тастрофы на Чернобыльской атомной 
станции». Но гражданку угораздило 
выйти замуж и переехать в другой на-
селенный пункт – без льготного стату-
са. ПФР о своем переезде она не уведо-
мила, хотя была обязана сделать это по 
закону. Следствие решило, что сделала 
она это умышленно, дабы «незаконным 
способом улучшить свое материальное 
положение». В результате гражданку 
приговорили к штрафу в 25 тысяч ру-
блей и опять же обязали вернуть Пен-
сионному фонду незаконно полученные 
деньги, а именно – 69 тысяч рублей.

Идем далее: в начале 2022 года жи-
тельница Верховского района была при-
знана виновной… в чем? – Правильно, 

в незаконном получении социальных 
выплат. 

Следствие установило, что дан-
ная гражданка с её детьми была заре-
гистрирована в населённом пункте с 
«чернобыльским» статусом, однако 
фактически проживали они в другом 
месте. Сумма незаконно полученных 
«чернобыльских» выплат составила 
235 тысяч рублей. Как сообщала тогда 
пресс-служба прокуратуры Орловской 
области, «суд согласился с мнением го-
сударственного обвинителя о виновно-
сти женщины и назначил ей наказание 
в виде обязательных работ на срок 260 
часов. Кроме того, судом удовлетво-
рен иск отделения Пенсионного фон-
да Российской Федерации по Орлов-
ской области и департамента социаль-
ной защиты, опеки и попечительства, 
труда и занятости Орловской области 
о взыскании с осужденной причинён-
ного ущерба». 

А вот совсем свежий пример. В сен-
тябре 2023 года Болховский районный 
суд приговорил очередную гражданку 
к штрафу в 100 тысяч рублей – разуме-
ется, за мошенничество при получении 
«чернобыльских» выплат. Сценарий 
тот же: переехала из «чернобыльской» 
зоны в Орел, но продолжила получать 
выплаты, поскольку не проинформи-
ровала Пенсионный фонд. Кроме то-
го, эта гражданка еще и предоставила 
ложные сведения о месте фактическо-
го проживания своих детей для назна-
чения льгот. Таким образом, за шесть с 
половиной лет она незаконно получи-
ла от государства 430 000 рублей. Кста-
ти, ущерб осужденная возместила пол-
ностью. О чем общественность и про-
информировала прокуратура. 

Обратим внимание, что во всех пе-
речисленных случаях прослежива-
ются определенные закономерности. 
Во-первых, все осужденные – жен-
щины. Причем, обычные женщины, 
самые простые. Во-вторых, все возме-
стили ущерб. В-третьих, это не спас-
ло их от наказания – штрафов либо 

обязательных 
работ. Но у нас 
есть пример, ко-
торый выбива-
ется из этого ря-
да. Настолько, 
что хочется за-
дать следовате-
лям и прокуро-
рам простой во-
прос: «А что, так 
можно было?»

Итак, в мае 
2023 года следо-
вателем СУ СК 
России по Ор-
ловской области 
было вынесено 
постановление 
о прекращении 
уголовного дела, 
возбужденного 
по факту неза-
конного получе-
ния социальных 
выплат в отно-
шении гражда-
нина Ревякина. 
Как, наверное, 
уже догадались 
читатели, этот 
тот самый граж-
данин Ревякин, 
который явля-
ется заместите-
лем губернато-
ра Орловской 
области по со-
циальной поли-
тике (!). Дело в 

том, что гражданин Ревякин в свое вре-
мя (а может быть, и по сей день) был 
зарегистрирован в той самой «черно-
быльской» зоне (в Малоархангельском 
районе) и получал те самые «черно-
быльские» выплаты, что и осужденные 
гражданки – и столь же незаконно. 
Поскольку на протяжении нескольких 
лет жил и работал в областном центре. 

Еще в августе 2022 года начальник 
отдела прокуратуры Орловской обла-
сти Н. Петрухина в ответе на запрос 
«ОС» сообщила, что уголовное дело 

по статье «мошенничество» было воз-
буждено по результатам прокурорской 
проверки «по факту возможного хище-
ния денежных средств Ревякиным О.А. 
при получении выплат по категории 
«Граждане, постоянно проживающие/
работающие на территории зоны про-
живания с льготным социально-эконо-
мическим статусом». Дело возбудили в 
ОМВД по Малоархангельскому району, 
откуда его изъяли и передали в Сверд-
ловский МСО СУ СК России по Орлов-
ской области. Подробности следствен-
ных действий прокуратура не разгла-
шала, ссылаясь на тайну следствия. А 
ровно через год, в августе 2023-го, та 
же прокуратура сообщила, что дело за-
крыто. Причем, повторим, постановле-
ние о прекращении дела выносил уже 
следователь не межрайонного отдела, а 

регионального Следственного управле-
ния Следственного комитета. Но инте-
ресно даже не это. Интересна формули-
ровка, обосновывающая, почему Ревя-
кин ушел от уголовного преследования.

«Поскольку причиненный ущерб был 
возмещен, 15.05.2023 следователем вы-
несено постановление о прекращении 
уголовного дела на основании п.2 ч.1 ст. 
24 УПК РФ в связи с отсутствием соста-
ва преступления ввиду малозначитель-
ности деяния (выделено нами. – Прим. 
ред.)», - сообщил(а) редакции «ОС» и.о. 
начальника отдела областной прокура-
туры Е. Калашник. Подробности пред-
варительного расследования, в том чис-
ле основания и мотивы принятого про-
цессуального решения опять же оста-
лись тайной следствия. И породили у 
нас вполне обоснованные сомнения. 

То есть несчастные гражданки, о ко-
торых мы писали выше, точно так же, 
как и Ревякин, возместили ущерб и тем 
не менее были осуждены и признаны 
мошенницами. Причем, независимо от 
того, какие суммы получили – 25 ты-
сяч или почти полмиллиона. Деяние 
же Ревякина, который точно так же, 
не имея права получать «чернобыль-
ские» выплаты, тем не менее их полу-
чал, признано малозначительным. По-
чему? Может быть, он незаконно по-
лучил выплату за один месяц? А может 
быть, получал «чернобыльские» десять 
лет? Почему 25 незаконно полученных 
тысяч – это многозначительное дея-
ние, а деяние Ревякина – малозначи-
тельное настолько, что дело не доходит 
до суда? Что именно для нашего след-
ствия является малозначительным де-
янием? И почему с этой формулиров-
кой соглашается прокуратура? Навер-
ное, зарплата Ревякина в разы, если не 
в десятки раз, превышала доходы осуж-
денных гражданок, для которых эти не-
счастные «чернобыльские», возможно, 
были весомым подспорьем к семейно-
му бюджету? Но их признали преступ-
ницами, а Ревякина – нет. Более то-
го, уже через месяц после прекраще-
ния уголовного дела господин Ревякин 
занял высокий пост в правительстве 
Клычкова и продолжает занимать его 
по сей день. И отвечает, повторим, за 
социальную политику, в том числе и за 
социальные выплаты гражданам. 

У нас нет ответов на поставленные 
выше вопросы. И мы очень сомневаем-
ся, что получим их от орловских следо-
вателей и даже от орловской прокура-
туры (хотя на последнюю какая-то на-
дежда все же есть). Потому что, как 
показывает практика, когда дело дохо-
дит до столь высокопоставленных пер-
сон, как тот же Ревякин или, напри-
мер, мэр Парахин, в Орловской обла-
сти вступает в силу формула «своим – 
всё, остальным – закон». Думаем, это 
неправильная формула. Ее следует по-
править. И если это не получится сде-
лать в Орловской области, мы обра-
тимся выше. Потому что закон не для 
«остальных». Закон для всех. И для Ре-
вякина тоже. 

ОТ рЕдАКции:
редакция «ОС-плюс» обращается 

к жителям Орла и Орловской обла-
сти, в том числе к сотрудникам бюд-
жетных учреждений, с просьбой де-
литься информацией о фактах проти-
воправных коррупционных действий 
чиновников, руководителей муници-
пальных и государственных учрежде-
ний, которые должны быть преданы 
огласке и получить соответствующую 
правовую оценку. информацию мож-
но присылать по электронному адресу 
redaktsiya@orelsredaplus.ru Аноним-
ность гарантируется.

Незаконно, но малозначительно

Олег рЕВЯКиН
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Интереснейшее обсуждение вызвал на 
заседании профильного комитета облсо-
вета прогноз социально-экономического 
развития региона на ближайшие три го-
да. Дело в том, что, с одной стороны, в сло-
жившихся условиях довольно странно 
что-либо планировать – ситуация меня-
ется практически каждую неделю – и са-
мым непредсказуемым образом. С другой 
стороны, руководитель облдепартамента 
экономического развития Сергей Антон-
цев начал с того, что развеял сомнения по 
поводу целесообразности подготовки та-
ких документов. Выступающий заверил, 
что все предыдущие прогнозы сбывались 
с очень большой вероятностью. Депутаты с 
большим сомнением отнеслись к озвучен-
ным цифрам. И привели свои аргументы. 

 ЖИзнь покАЖет
«У нас часто на заседаниях облсовета 

спрашивают: насколько ваш прогноз сбы-
вается, поэтому мы сделали анализ и хотели 
бы показать, каким образом прогнозные по-
казатели находят свое подтверждение (либо 
не подтверждаются) на практике. Прогноз 
является отображением текущей ситуации, 
и при изменении ситуации (улучшении или 
ухудшении), соответственно, прогнозные 
показатели тоже меняются. Поэтому про-
гноз является живым документом, который с 
течением времени может меняться, - объяс-
нил свою уверенность в достоверности про-
гноза Сергей Антонцев. - Анализ предыду-
щих прогнозов показал, что значительных 
отклонений от тех цифр, что мы представ-
ляем, не происходит. Так, показатель индек-
са промышленного производства колеблет-
ся от прогнозного порядка 1,5%. По объему 
промышленности – вообще 0,1%. По объе-
му инвестиций – порядка 1,9%. Оборот роз-
ничной торговли – 2,6% плюс-минус. Уро-
вень инфляции прогноза отличался на 0,3%».

оптИмИзм В кАЖДой Строчке
Не будем утомлять читателей большим 

количеством цифр. Отметим лишь, что в 
структуре валового регионального продук-
та значительных изменений не предпола-
гается. Доля сельского хозяйства в 2024 го-
ду составит чуть более четверти. На втором 
месте идет промышленность (18%), замыка-
ют тройку лидеров торговля и обществен-
ное питание (13,2%). При этом, что по про-
мышленности, что по сельскому хозяйству, 
прогноз лучится оптимизмом. Так, запла-
нирован рост объемов отгруженных това-
ров собственного промышленного произ-
водства практически на четверть к 2026 го-
ду по сравнению с уровнем 2023-го.  В сель-
ском хозяйстве также все будет плодиться 
и колоситься, поэтому в 2026-м объем про-
изведенной продукции составит +20% к 
уровню текущего года. Эти же две сферы, 
по мнению составителей прогноза, привле-
кут больше всего инвестиций, и в них же за 
три года планируется создать дополнитель-
но полторы тысячи рабочих мест. Соответ-
ственно, прогнозируется и рост среднеме-
сячной заработной платы, которая к 2026 го-
ду составит 55,7 тыс. рублей, или на 23% вы-
ше уровня текущего года.

Из других примечательных моментов хо-
телось бы отметить заложенный в прогно-
зе рост объемов строительных работ – бо-
лее чем на 22% в действующих ценах. При 
этом наши коллеги из «ОрелТаймс» писали: 
«За первое полугодие 2023 года на Орлов-
щине зафиксировано серьёзное сокраще-
ние в строительном секторе. Свежие дан-
ные социально-экономического положе-
ния области, опубликованные Орёлстатом, 
зафиксировали почти 30-процентное паде-
ние объёмов строительства.  Объём работ, 

выполненных в регионе по виду деятель-
ности «Строительство», составил чуть бо-
лее 70% к уровню 2022 года (на общую сум-
му 13,6 млрд рублей). При этом в прошлом 
году за первое полугодие рост в отрасли к 
2021 году составлял аж 143%! Ввод в дей-
ствие жилых домов упал до 87,3%», - со-
общали журналисты. https://oreltimes.ru/
news/obshhestvo/v-orlovskoj-oblasti-objomy-
stroitelnyh-rabot-ruhnuli-na-30/ 

неСтыкоВкИ И рИСкИ
Вице-спикер облсовета Михаил Вдовин 

обратил внимание на нестыковку цифр, ко-
торые отражены в прогнозах (например, 
уровень инфляции), и тех цифр, которые ви-
дят люди на ценниках в магазинах. Кстати, 
это касается и исполнения различных про-
грамм, которые финансируются из бюдже-
та. Второй важный, по мнению депутата, мо-
мент – это отсутствие в прогнозе анализа 
рисков неисполнения заявленных параме-
тров. Между тем они есть по очень многим 
строчкам – и в первую очередь риск недо-
получения доходов в бюджет. Поэтому де-
путаты посоветовали проанализировать си-
туацию и по наиболее проблемным направ-
лениям создавать небольшие финансовые 
резервы для минимизации рисков. Чтобы, 
если произойдет непредвиденное, финансо-
вый блок мог задействовать резервы. Сер-
гей Антонцев парировал, что его коллеги из 
финансово-экономического блока прави-
тельства области как раз и занимаются ана-
лизом подобных рисков и закладывают при 
расчете бюджета необходимые резервы. По 
словам Антонцева, одним из самых трудно 
прогнозируемых рисков является ухудше-
ние внешних факторов: могут оказаться за-
крытыми границы, через которые удалось 
наладить поставку необходимых товаров и 
оборудования. Весной 2022-го это уже про-
исходило, и тогда пришлось в экстренном 
порядке переделывать всю логистику. Так-
же к числу рисков относится изменение ин-
фляционных ожиданий. При этом, напом-
нил Антонцев, корректировки происходили 
и в прошлом году, корректировки возможны 
и в будущем. В качестве примера он привел 
процесс реализации нацпроектов, по кото-
рым было очень много опасений как раз из-
за непредвиденного роста цен. Приходилось 
пересматривать не только стоимость кон-
трактов, но и порой корректировать всю до-
кументацию. В итоге, как считает Антонцев, 
удалось решить поставленные задачи и реа-
лизовать проекты.

Депутаты же продолжили высказывать 
сомнения насчет такого оптимистичного 
прогноза. В области продолжают закры-
ваться предприятия. В качестве примера 
председатель комитета Юрий Ревин назвал 
производство, после закрытия которого на 

улице оказалось сразу 120 сотрудников. На-
ше издание подробно писало об этой ситу-
ации в материале «В Орловской области 
закрывают последний кирпичный завод» 
https://orelsredaplus.ru/v-orlovskoj-oblasti-
zakryvayut-poslednij-kirpichnyj-zavod/ Депу-
таты напомнили, что в той истории не бы-
ло анализа произошедшего (чтобы сделать 
выводы и не допускать повторения подоб-
ных ситуаций). Более того, по заявлению 
депутатов, сейчас есть и другие производ-
ства, где все идет далеко не так гладко, как 
хотелось бы. А с трибуны рассказывают о 
росте в промышленности на четверть на 
ближайшие три года. Не лучше ситуация и 
в сельском хозяйстве (где также чиновни-
ки планируют существенный рост показа-
телей). По словам Ревина, цены практиче-
ски на все, от чего зависит развитие сель-
ского хозяйства, выросли от 30 до 50%. Не на 
три-пять, как инфляция! И при этом цены 
на производимую продукцию падают. Эти 
риски видны уже сейчас, и уже сейчас надо 
думать, что делать, отметил Ревин.

Сергей Антонцев в корне не согласил-
ся с тем, что ситуация в регионе вызывает 
опасения. По его заявлению, сейчас в реги-
оне самое минимальное число людей, кото-
рые стоят на учете в центрах занятости на-
селения. В регионе заявлено 12 тысяч ва-
кансий. И если говорить о любом предпри-
ятии, то работники на производство нужны 
практически всем. Что касается ливенского 
кирпичного завода, то, как отметил Антон-
цев, «он был закрыт по решению собствен-
ника из-за того, что фактически расчищал 
поле деятельности для других аналогичных 
организаций, которые работают в этом же 
секторе. Это никак не зависело ни от эконо-
мической ситуации, ни от других моментов. 
Это чисто было решение собственника. Но 
влиять на решения собственников власти 
не могут». Что касается сельского хозяй-
ства, то и тут у Антонцева был готов ответ: 
«Те показатели, что мы наблюдаем, – это 
рост производства продукции. Что касает-
ся роста цен на энергоресурсы, на топливо, 
на запчасти – эти тенденции есть. Но на-
блюдаются колебания цен и на сельхозпро-
дукцию. Если они сейчас понижаются, это 
не значит, что не будет всплесков и роста.  
Многое зависит от конъюнктуры спроса, в 
том числе от ситуации на мировом  рынке 
– насколько экспорт зерна будет востре-
бован. Во многом влияет внешняя ситуация, 
но на сегодня идет рост объемов производ-
ства в целом», - объяснил оптимизм в про-
гнозах Сергей Антонцев.

необхоДИмо 
учИтыВАть реАльноСть
Вице-спикер Михаил Вдовин не согла-

сился с тем, что в сельском хозяйстве все 

безоблачно. Особенно, по его словам, се-
рьезная ситуация с фермерами и небольши-
ми производителями: «В сельском хозяйстве 
идут сложные процессы. Самое главное – 
запчасти – катастрофически подорожали. 
Дизельное топливо: вопрос рассматривал-
ся даже в Госдуме. Некоторые предприятия 
юга страны остановили уборочную из-за не-
хватки топлива и большого роста цен. Если 
мы эти процессы не остановим, сельское хо-
зяйство будет в очень непростой ситуации. 
Мы должны иметь запасы, чтобы выплатить 
зарплаты, выполнить социальные обязатель-
ства. Есть вещи, которые от нас не зависят, 
но мы должны быть готовы к различным ва-
риантам. Сейчас экономическая ситуация 
гораздо сложнее даже, чем в прошлом го-
ду», - отметил Вдовин.

При этом он привел параметры феде-
рального бюджета и призвал ориентиро-
ваться на те тенденции, которые заложены 
в бюджете более высокого уровня. В част-
ности, приоритеты государства серьезно 
изменились, - напомнил Вдовин. В 2019-м 
расходы на оборону составляли 2,2 трилли-
она рублей, а в 2024-м запланировано 10,2 
триллиона рублей, – сообщил Михаил Вдо-
вин. Также вице-спикер отметил, что Ор-
ловскую область часто ругают за большие 
бюджетные долги. При этом самая большая 
бюджетная задолженность у обеих столиц, 
северных регионов и Татарстана. И циф-
ры долгов этих регионов – просто астро-
номические по сравнению с долгами наше-
го региона. При этом «необходимо учиты-
вать реальность, но реальность, увы, труд-
но прогнозируемая.

рыбА Ищет, гДе глубЖе, 
А челоВек – гДе лучше плАтят
Депутаты также отметили, что вопрос де-

фицита кадров в теории можно было бы ре-
шить довольно просто и эффективно – по-
вышением зарплат. Но на практике повы-
сить зарплаты большинство предприятий 
не могут. Рынок сбыта сократился. Сни-
жать стоимость, чтобы продать свой товар? 
А как быть с ростом накладных расходов? 
Соответственно, повышать зарплаты для 
решения проблемы кадрового голода в сло-
жившихся условиях орловские предприя-
тия не готовы. 

Сергей Антонцев согласился, что сей-
час на рынке труда началась конкуренция 
между предприятиями. Причем зачастую 
кадры уходят не в смежные производства, 
а туда, где больше платят. Очень показа-
тельная ситуация произошла в Мценске, 
где было создано сразу полтора десятка но-
вых производств. И они предложили работ-
никам зарплату значительно выше, чем на 
старых предприятиях. Переток кадров на-
чался сразу – и очень существенный, от-
метил Антонцев. 

Коснулись на комитете и работы высо-
корискованных инвестиционных фондов, 
ориентированных на работу с высокотех-
нологичными предприятиями и проекта-
ми (стартапами). По словам Антонцева, ор-
ловские предприятия участвуют в несколь-
ких таких проектах. Помимо этого, при под-
держке властей при центре «Мой бизнес» 
действует филиал Фонда Бортника, где ор-
ловским предприятиям и студентам вы-
пускных курсов помогают получать сред-
ства на разработку новых высокотехно-
логичных проектов, в том числе и на ком-
мерциализацию этих разработок. Были 
получены гранты и на 30 миллионов, и на 
10 миллионов рублей. Всего в регионе дей-
ствует порядка трех десятков промышлен-
ных компаний, которые могут работать с 
венчурными фондами. 

Сергей МИЛЯХИН 

Прогноз неопределенный, 
но уверенный
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АПК регионА рАботАет По бутусовсКим зАветАм

В минувшие выходные губернатор об-
ласти Андрей Клычков с подачи своих 
аграрных чиновников явил широкой об-
щественности ближайшие перспективы 
продовольственной безопасности наше-
го региона.

На торжественном мероприятии к Дню 
работников сельского хозяйства и пере-
рабатывающей промышленности, кото-
рое состоялось в конгресс-холле ТМК 
«ГРИНН», Клычков сообщил, что в этом, 
2023 году наши сельхозтоваропроизводи-
тели планируют собрать около пяти мил-
лионов тонн зерновых и масличных куль-
тур. Цифра внушительная, тем более, что, 
по словам главы области, «сегодня агра-
рии региона производят продовольствия 
на душу населения в 3,5 раза больше, чем 
в среднем по России». Что же это за про-
довольствие? Кому-то может показать-
ся, что это зерно и мука, из которой пекут 
хлеб; подсолнечник, из которого получа-
ется подсолнечное масло; молоко – сырьё 
для сливочного масла, творога, сыров, сме-
таны и йогуртов; мясо – не только свини-
на, но и курятина, говядина, баранина, бас-
нословно подорожавшие; фрукты, овощи, 
причем не только тепличные, но и откры-
того грунта, и т. д.; что всего этого стало 
в 3,5 раза больше, чем в среднем по Рос-
сии. Увы…

Чему же на самом деле предлагает по-
радоваться Клычков? Что губернатор на-
зывает тем самым «продовольствием», ко-
торого в Орловской области на душу насе-
ления производится с избытком? Давайте 
разбираться.

Как сообщил орловский губернатор, мы 
находимся на первом месте в ЦФО по ва-
ловому сбору рапса. Уже собрано более 4 
млн 390 тыс. тонн зерна и масличных куль-
тур. С начала года регион экспортировал 
более 322 тыс. тонн зерна и продуктов его 
переработки, что в три раза превышает 
уровень прошлого года. В 4,3 раза увели-
чился экспорт продуктов переработки зер-
на. В результате Орловская область заслу-
женно заняла первое место в ежегодном 
рейтинге субъектов Российской Федера-
ции по уровню развития экспортного по-
тенциала АПК.

Также в 2023 году уже получен рекорд-
ный валовой сбор рапса: намолочено 299 
тыс. тонн при средней урожайности 29,4 
ц/га.

Ожидается рекордный валовой сбор 
сои: менее чем с 85% посевной площа-
ди намолочено 290 тыс. тонн при средней 
урожайности 22,5 ц/га.

В целом по области урожайность сахар-
ной свёклы превышает 450 ц/га при общем 
объеме производства 1 300 тыс. тонн.

Андрей Клычков также отметил, что 
за пять лет в регионе практически на 20% 
увеличены посевные площади, засеянные 
элитными семенами. В этом году они со-
ставили 106,4 тыс. га.

Также Клычков отметил достижения 
региона в животноводстве. За пять лет 
производство скота и птицы на убой в 

живом весе увеличилось более чем в пол-
тора раза. С начала этого года произведе-
но свыше 220 тыс. тонн, в том числе пти-
цы – более 25 тыс. тонн, свиней – око-
ло 171 тыс.

Валовой надой молока в хозяйствах всех 
категорий за 9 месяцев этого года превы-
сил 161 тыс. тонн. Надои молока в расче-
те на одну корову составили 6 тыс. 331 кг.

На этом, собственно, все. Иными сло-
вами, любители зерна, рапса, сои и сахар-
ной свеклы могут спать спокойно. Но, если 
отбросить шутки в сторону, станет совсем 
не смешно. Простые граждане, конечно, 
сильно порадуются за коммерсантов, ко-
торые «гонят» на экспорт растениеводче-
скую продукцию или продукты её перера-
ботки и получают немалую прибыль, но, 
если серьезно, что им с того? Все успехи в 
растениеводстве для простого обывателя 
– это работа орловских хлебопёков, кото-
рые держат марку и обеспечивают орлов-
чан качественным хлебом, во многом бла-
годаря тому, что нередко закупают каче-
ственную муку в других регионах, и про-
изводителей круп.

Орловский сахар – давно далеко не са-
мый дешевый продукт, а если мы вспом-
ним период его резкого подорожания и 
связанный с этим ажиотаж, то возника-
ет вопрос: куда он вообще исчезал с полок 
наших магазинов? Куда отправляется ор-
ловское растительное и рапсовое масло? 
Разве оно доступно для орловчан, тем бо-
лее по ценам ниже рыночных? И о каких 
успехах в животноводстве говорит Клыч-
ков, если поголовье дойных коров в Орлов-
ской области с каждым годом тает на гла-
зах? Впрочем, причина для радости есть: 
Орловский регион все больше становится 
«свиным». Количество так полюбивших-
ся Клычкову парнокопытных млекопита-
ющих в Орловской области давно превы-
сило количество местных жителей. Но да-
вайте обратимся к официальным цифрам.

О состоянии животноводства в сельско-
хозяйственных организациях Орловской 
области в январе – августе 2023 года со-
общает Орелстат.

На 1 сентября 2023 года стадо крупного 
рогатого скота сельхозорганизаций насчи-
тывало 121,5 тыс. голов (103,9% к 1 сентя-
бря 2022 г.), в том числе коров – 33,7 тыс. 
(97,6%), свиней – 1118,1 тыс. (99,3%), овец 
– 2,4 тыс. (80,9%) и птицы – 1911,3 тыс. 
голов (96,2%).

За восемь месяцев текущего года этой 
категорией сельхозтоваропроизводителей 
произведено 197,9 тыс. тонн скота и пти-
цы на убой в живом весе (118,7% к янва-
рю – августу 2022 г.), 78,8 тыс. тонн моло-
ка (102,6%) и 11,9 млн штук куриных яиц 
(109,5%). Объемы производства мяса (в 
живом весе) выросли по следующим ви-
дам скота: свиней – на 35,4%, птицы – на 
0,2%.

В среднем от одной коровы в сельхо-
зорганизациях области надоено 4480 кг 
молока, что на 127 кг больше прошлогод-
него показателя. Продуктивность коров 
увеличилась в десяти муниципальных 

образованиях, при этом самый высо-
кий надой зафиксирован в Верховском 
районе.

В птицеводческих организациях от од-
ной курицы-несушки получено в среднем 
по 155 яиц.

А вот что сообщают соседи – Липецк-
стат: в январе – августе текущего года в 
сельхозорганизациях региона произведе-
но 220,5 тыс. тонн скота и птицы на убой 
(94,5% к соответствующему периоду про-
шлого года); 168,5 тыс. тонн молока (около 
103,9%), а в хозяйствах всех категорий – 
210,3 тыс. тонн; 454,5 миллиона штук яиц 
(100,7%); причем в хозяйствах всех кате-
горий – 584,1 млн штук.

Надой молока на одну корову в сель-
скохозяйственных организациях, не от-
носящихся к субъектам малого предпри-
нимательства, в январе – августе 2023 г. 
составил 6235 килограммов (103,0% к ян-
варю – августу 2022 г.), яйценоскость кур-
несушек составила 199 штук, год назад – 
197 штук.

Поголовье крупного рогатого скота на 1 
сентября 2023 г. в хозяйствах всех катего-
рий (по расчётам) составило 115,8 тыс. го-
лов (99,3%  к 1 сентября 2022 г.), в том числе 
коров – 43,5 тыс. (97,5%), свиней – 752,5 
тыс. (107,9%), овец и коз – 73,4 тыс. голов 
(97,3%).

Пока губернатор Орловской области в 
сопровождении орловских аграрных дея-
телей и приглашенного джаз-оркестра ве-
щают о своих небывалых успехах, управ-
ление сельского хозяйства соседней, Ли-
пецкой области информирует о 

продолжающемся производстве ово-
щей в закрытом грунте.

В Липецкой области четыре теплицы 
с круглогодичным циклом выращивания. 
Так, на 10 октября получено 116,6 тыс. 
тонн овощей и зеленых культур. Огурцов 
и томатов собрано практически поровну: 
58 тыс. тонн и 57,7 тыс. тонн соответствен-
но. Помимо этого выращено 1,2 тыс. тонн 
салатов. За весь прошлый год в теплицах 
региона было получено 183,3 тысячи тонн 
овощей. Это позволило Липецкой области 
удержать первое место в стране по произ-
водству овощей защищенного грунта. 

Овощи открытого грунта собирают 
в восьми районах Липецкой области. С 
285 гектаров получено 8,6 тысячи тонн. В 
прошлом году на аналогичную дату было 
собрано 5,3 тысячи тонн. Всего в 2023 го-
ду сельхозпроизводители Липецкой об-
ласти планируют получить не менее 15 
тысяч тонн овощей открытого грунта. 
Урожай 2022 года составил 10,3 тысячи 
тонн.

Сейчас с полей вывозят овощи «борще-
вого набора»: капусту, столовую свёклу и 
морковь. Также липецкие аграрии соби-
рают тыкву. Кроме того, в открытом грун-
те в регионе выращивают кабачки, лук, 
чеснок, огурцы и томаты. Их сбор уже 
завершён.

Также липецкие чиновники публикуют 
рейтинг Липецкой области по производ-
ству основных продуктов питания в РФ.

1 место
Овощи закрытого грунта
Переработанный и консервированный 

картофель (в том числе замороженный)
Продукция переработки фруктов и ово-

щей для детского питания
Мясная продукция для детского пита-

ния, в том числе из мяса птицы
Рапсовое нерафинированное масло
Активные и неактивные дрожжи
Рационы питания и пайки
Табак
2 место
Сахар
Молочная продукция для детского 

питания
Жом свекловичный сушеный в 

гранулах
Питьевая вода, безалкогольные напит-

ки для детского питания
Мясосодержащие консервы
3 место
Фрукты, ягоды и орехи, свежие или 

предварительно подвергнутые тепловой 
обработке, замороженные

Хотелось бы услышать похожую инфор-
мацию из уст орловского губернатора, но 
этого, судя по продолжающейся экспансии 
узконаправленного крупного бизнеса, на 
Орловщине в ближайшее время не случит-
ся. И потом все «игроки» на «аграрном» чи-
новничьем поле остаются с нами, разве что 
некоторые фигуры передвигаются. К при-
меру, главный аграрий всея Орловщины, 
который скоро оставит её совсем без ко-
ров, – Сергей Борзенков – вновь назна-
чен заместителем губернатора Орловской 
области в правительстве области по разви-
тию агропромышленного комплекса, в чью 
пользу он его развивает – отчетливо видно 
по официальным цифрам статистики. Евге-
ния Суровцева, ранее работавшая в долж-
ности заместителя руководителя департа-
мента – начальника управления государ-
ственной поддержки АПК и инфраструкту-
ры села департамента сельского хозяйства, 
назначена на должность члена правитель-
ства Орловской области – руководителя 
департамента сельского хозяйства Орлов-
ской области. И даже Дмитрий Бутусов, 
ранее занимавший должность Борзенко-
ва, а потом отъехавший в Минсельхоз, как 
видим, тоже никуда не делся. Он не про-
пускает практически ни одного «аграрно-
го» торжества в Орловской области и, по 
всей видимости, не упускает из поля зре-
ния ситуацию в нашем регионе. Вот в этот 
раз он занимал почетное место среди го-
стей праздника (на фото – слева от губер-
натора). Полагаем, Бутусов доволен рабо-
той своих «подопечных»: нынешние аграр-
ные чиновники работают по бутусовским 
заветам: на Орловщине все также остают-
ся нереализованными все те же инвести-
ционные проекты, в первую очередь в от-
расли молочного животноводства, здесь 
становится всё больше свиней и зерна и 
всё меньше – молока, яиц, куриного мяса, 
фруктов и овощей.

Наталья ЗАРУБИНА
Фото пресс-службы губернатора
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Откуда цены растут…

ОкОрОчка – в лидерах 
По словам Виолетты Кочергиной, мо-

ниторинг ценовой ситуации, включая 
мониторинг товарного предложения и 
цен на социально значимые продоволь-
ственные товары, идет в ежедневном 
режиме. При этом департамент следит 
не только за ценами, но и за наличием 
всех необходимых групп товаров. Вме-
шиваться в регулирование цен департа-
мент не может – это полномочия Пра-
вительства РФ, – отметила выступаю-
щая. При этом законы рыночной эко-
номики здесь проявляются в полной 
мере: как только по тем или иным това-
рам снижается предложение, начинает-
ся рост цен. Вторая группа товаров, на 
которые наблюдается рост цен, – это 
все то, что не производится на терри-
тории региона. Здесь прослеживается 
зависимость от внешних поставщиков. 
Как только в течение двух месяцев на 
какой-либо товар взлетает цена более 
чем на 10%, данная информация направ-
ляется в антимонопольную службу, ко-
торая уже дальше действует в силу сво-
их полномочий: запрашивает докумен-
ты у производителей и делает выводы 
– принимать какие-либо меры реаги-
рования или нет. За последний период 
в регионе отмечен существенный рост 
цен на мясо птицы. 

Дело в том, что в последнее время из-
за скачка цен на говядину и свинину 
большинство орловцев перешло на бо-
лее дешевое мясо птицы. И резкий рост 
цен на этот продукт вызывает опасения 
специалистов (поскольку темпы роста 
выходят за рамки того, что происходит 
в целом по РФ). Поэтому большая часть 
выступления на комитете была посвя-
щена разбору этой позиции.

В регионе всего два производителя, 
которые поставляют на местный рынок 
мясо птицы. Впрочем, один из них ос-
новную долю продукции отгружает на 
Москву и Питер. Причина прозаична – 
в столичных регионах предлагают более 
высокие цены. Следовательно, и прода-
вать выгоднее не у нас, а тем, кто больше 
платит. Второй производитель готов по-
ставлять мясо в орловские сетевые ма-
газины. При этом руководство сетей со-
гласилось сделать минимальные нацен-
ки, а одна из крупных сетевых органи-
заций даже некоторое время продавала 
орловское мясо птицы с нулевой нацен-
кой, компенсируя это сопутствующими 
товарами (ведь мало кто ходит в мага-
зин за одними окорочками). При этом 
выступающая отметила, что имеющих-
ся объемов производства в регионе не 
хватает, чтобы полностью закрыть все 
потребности местного рынка. В итоге 
к нам хлынула птица из соседних обла-
стей. Из-за ситуации в стране объем по-
ставок из двух приграничных регионов 
снизился. Это отразилось на цене. Так-
же в ходе анализа выяснилось, что на-
ценки сетей не увеличились, но вырос-
ла «входная цена». (Напомним, это все 
затраты, начиная со стоимости сырья и 
материалов, плюс зарплаты работников, 
аренда помещения, электроэнергия, на-
логи и многое другое. Входная цена мо-
жет также включать дополнительные 

издержки, такие как расходы на марке-
тинг и рекламу). 

В чем тут дело, Виолетта Кочерги-
на рассказала довольно подробно. Так, 
местные предприятия отметили, что в 
условиях возрастающего дефицита ка-
дров пришлось увеличить зарплату со-
трудникам (на 15%). Соответственно, 
выросли налоги на фонд оплаты труда 
– это все отразилось на себестоимо-
сти. Сказался и такой фактор, как от-
сутствие в регионе собственных инку-
бационных мощностей. В подавляющем 
большинстве яйца закупаются за преде-
лами региона, а то и вообще едут к нам 
из-за рубежа. Это статья также сказа-
лась на росте цен. 

Дальше – больше. Так, например, 
увеличились затраты на ремонт обору-
дования. Напомним, опять же в боль-
шинстве случаев оборудование на пти-
цеводческих фермах импортное. Плюс 
корма, пищевые добавки, ветеринар-
ные препараты – все это выросло в це-
не. Т.е. уменьшить цены у региональ-
ных производителей не получается. Что 
касается цен на ярмарках, где люди про-
дают выращенное в своих хозяйствах, 
то тут цифры еще выше. И это понятно 
– производить мелкими партиями всег-
да труднее. Да и с чего жителям орлов-
ских сел продавать мясо себе в убыток?

Для стабилизации ситуации прово-
дятся специальные закупочные сессии, 
где в одном месте собирают представи-
телей крупных торговых сетей и мест-
ных производителей. Задача – макси-
мально насытить рынок орловской про-
дукцией птицеводства.

картОшка пОдешевела. 
НО НадОлгО ли?
Коснулись на комитете и ценовой 

ситуации по другим группам товаров. 
В частности, представитель областной 
администрации напомнила, что мони-
торинг ведется за 24 группами соци-
ально значимых товаров. За последние 
2 месяца рост составил суммарно 0,7%, 
или 33 рубля, при этом так называемый 
«овощной набор» подешевел на 37,5%, 
или 69 рублей. Большое влияние здесь 
оказал «второй хлеб». Орловцы потре-
бляют картофель в достаточно больших 
количествах. А с учетом наличия своих 
производителей цена на этот продукт 
существенно упала. Если местами цена 
на картошку пока держится в районе 
22 рублей, то урожай нового года мож-
но найти и по 12 рублей. Это говорит о 
том, что местное производство выгодно 
в первую очередь жителям. И тут закон 
рынка – чем выше предложение, тем 
ниже цена. 

Депутаты задались закономерным 
вопросом: а что делается для поддержки 
сельхозпроизводителей? Виолетта Ко-
чергина отметила, что программы под-
держки есть, и они действуют. Другое 
дело, что статьи поддержки строго ре-
гламентированы, и выделяемые сред-
ства не всегда покрывают крупные ста-
тьи расходов (это и оборудование, и вет-
препараты, и корма, и т.д.). В итоге все 
то, что наиболее существенно подоро-
жало и влияет на рост цен конечной 

продукции, производится за пределами 
нашей области. Когда есть производ-
ство закрытого типа (вырастили зерно, 
смололи муку, выпекают хлеб), произ-
водитель может варьировать себесто-
имость. И то лишь частично. Если же 
большая часть себестоимости зависит 
от внеобластных структурных элемен-
тов, то перед производителями стоит 
дилемма – либо повышать цену в соот-
ветствии с законами рынка, либо оста-
навливать производство. Последнего 
сценария местные власти стараются не 
допустить, – отметила Виолетта Кочер-
гина и напомнила, что совсем недавно, 
когда начали рушиться поставки сырья, 
запчастей, оборудования и даже логи-
стические цепочки сбыта продукции, 
властям пришлось экстренно вмеши-
ваться. Депутатам напомнили, что со-
вместно с ТПП был создан сайт, где и 
потребители, и поставщики могли ис-
кать альтернативу прервавшимся свя-
зям по поставкам всего необходимого. 

ЗакупОчНые цеНы падают, 
а магаЗиННые растут
Депутаты обратили внимание на то, 

что если в магазинах цены на продук-
ты растут, то закупочные цены падают. 
Косвенно ситуацию подтвердил и про-
шедший на днях «прямой эфир» с за-
местителем губернатора в правитель-
стве области по АПК Сергеем Борзён-
ковым. Как пишут наши коллеги из 
издания «ОрелТаймс», «в Орловской 
области в текущем году собран отлич-
ный урожай картофеля. Произведено 
72 тыс. тонн. Уборка картофеля в на-
стоящий момент не окончена. По оцен-
ке Борзёнкова, аграрии планируют со-
брать где-то 85 тыс. тонн «второго хле-
ба». Вместе с тем, по словам чиновника, 
есть проблема – внутренний рынок пе-
ренасыщен, поскольку в целом по стра-
не производство картофеля увеличе-
но. А проблемы с поставками в другие 
страны снизили цены на продукцию», 
– сообщает издание. https://oreltimes.
ru/news/obshhestvo/v-orlovskoj-oblasti-
vyrastili-bogatyj-urozhaj-kartofelja-no-
est-problemy-so-sbytom/

Развивая тему падения закупочных 
цен, депутаты отметили такую инте-
ресную особенность. Речь зашла о па-
дении закупочных цен на зерно. Когда 
дорожают запчасти или ГСМ, это отра-
жается на готовой продукции. Но когда 
закупочные цены на зерно падают, это 
почему-то не сказывается на итоговой 
цене продукции. Не отражается на цене 
и спрос на продукцию. Даже когда мага-
зины завалены каким-либо продуктом, 
цена на него не очень-то снижается. 

И здесь интересная деталь: на 

территории Орловской области есть че-
тыре сахарных завода, свой завод рас-
тительных масел. Но ни сахар, ни рас-
тительное масло вообще никак не реа-
гируют на спрос в магазинах. И сахар, 
и масло, по словам Кочергиной, – это 
биржевой товар. Сахар и масло не опре-
деляют цену исходя из спроса в кон-
кретном регионе. Торги идут на Мо-
сковской сырьевой бирже. И в зависи-
мости от этого и сахар, и масло посту-
пают по той цене, как определили на 
бирже. 

Сергей МИЛЯХИН 

к сведеНию:

по результатам анализа динамики 
уровня средних розничных цен на 2 
октября 2023 года стоимость набора 
из 24 отдельных видов социально зна-
чимых продовольственных товаров, 
по данным территориального органа 
Федеральной службы государствен-
ной статистики по Орловской обла-
сти, составила 4782,5 рубля и увели-
чилась за 2 месяца на 0,7 %, или 33,0 
рубля, при этом «овощной набор» по-
дешевел на 37,5 %, или 69,15 рубля. 

За анализируемый период не изме-
нились средние розничные цены на 
хлеб из ржаной муки и из смеси муки 
ржаной и пшеничной.

установлено снижение средних 
розничных цен на 8 видов товаров: 
на капусту белокочанную на 49,3 % 
(с 55,36 до 28,05 руб.), лук репчатый – 
33,1 % (с 43,58 до 29,14 руб.), картофель 
– 32,3 % (с 32,62 до 22,1 руб.), морковь 
– 32,0 % (с 52,82 до 35,94 руб.), яблоки 
– 17,3 % (с 128,03 до 105,86 руб.), ры-
бу мороженую неразделанную – 4,1 
%, муку пшеничную – 0,9 %, барани-
ну – 0,2 %.

Отмечено незначительное увеличе-
ние средних розничных цен на такие 
социально значимые продовольствен-
ные товары, как: сахар-песок – 0,1 %, 
молоко питьевое цельное пастеризо-
ванное 2,5–3,2 % жирности – 0,3 %, 
вермишель – 0,5 %, хлеб и булочные 
изделия из пшеничной муки различ-
ных сортов – 0,9 %, говядину – 1,0 %.

увеличение средних розничных 
цен от 1,6 до 9,3 % отмечено на соль по-
варенную – 1,6 %, масло сливочное – 
2,2 %, крупу гречневую и пшено – 2,3 
%, чай черный байховый – 4,3 %, рис 
шлифованный – 4,8 %, свинину – 4,9 
%, масло подсолнечное – 9,3 %.

Наибольший рост средних рознич-
ных цен зафиксирован на кур охлаж-
денных и мороженых – 11,7 % и яйца 
куриные – 13,0 %.

Из пояснительной записки к вопросу

ситуацию с ценами на продукты питания в Орловской области рассмотре-
ли депутаты облсовета на заседании профильного комитета. сколько тратили 
на покупки орловцы еще весной и в какую сумму обходится поход в магазин 
под конец 2023-го, знает каждый житель региона. а вот какие процессы влия-
ют на формирование цен и чего ждать в ближайшее время – об этом большин-
ство рядовых обывателей не задумывается. 

выступление замначальника областного управления промышленности и 
торговли виолетты кочергиной на эту тему оказалось очень и очень подроб-
ным – с анализом механизмов и прогнозами на ближайшую перспективу. На-
деемся, нашим читателям также будет интересно судить не только о «верш-
ках», но и покопаться в «корешках» происходящих процессов, чтобы понять, 
откуда что растет. 
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Валентина
ОСТРОУШКО

На Орловщине много денег 
для развлечений губернатора

Титанический балласт 
у школы №15

Ждут второй трагедии?

Пост с таким заголовком опубликова-
ла в своем телеграм-канале журналист 
Валентина Остроушко. В нем она рас-
суждает о том, зачем Андрей Клычков 
собирает в Спасском-Лутовинове клуб 
политологов. 

«Итак, «Спасский клуб» провёл своё вто-
рое заседание. Это значит, в имение Турге-
нева «Спасское-Лутовиново» прибыли по-
литологи, которых хорошо там встретили... 

Политолог - это такая смешная профес-
сия, которой себе на существование зара-
батывают люди, не могущие или не хотя-
щие заниматься чем-то серьёзным... 

Они дают оценки реальным политикам 
или делают политические прогнозы, кото-
рые сбываются в том случае, если им ка-
кую-либо инфу слили из администрации 
президента. Но даже если слили, это со-
всем не значит, что всё исполнится... В 
Кремле много башен... 

И какие бы красивые названия у поли-
тологических структур не были, за их ра-
боту надо платить... И платить хорошо! 

Вот такая смешная и вкусная 
профессия. 

И ещё кормить 
их надо, если при-
глашает губерна-
тор хорошо о себе 
любимом написать. 
И, предполагаю, что 
поить тоже надо... 
Чайком-кофейком. 

Политологи раз-
ные бывают: неко-
торые имели суди-
мость, когда чинов-
никами трудились... 

А потом – раз и, 
став политологами, 
прогнозы политиче-
ские делают... Даже 
о коррупции рассуждают. 

Вот зря тот же Кочуев или Блохин по-
литологами не стали... 

Второй год губернатор приглашает в 
«Спасское-Лутовиново» к товарищу Сту-
пину взрослых дядек из Москвы и Воро-
нежа поболтать о регионе. 

Они своим бла-бла-бла потом отрабо-
тают. Я уже прочитала одного из них. Это 
что-то. 

Но большинство жителей Орловщины 
об этом и не узнает... 

Потому что для них и «Спасский клуб», 
и оценки политологов – ничто... Бешеные 
бабки вкладываются в то, чтобы об этом 
прочитали в Кремле... 

Я не буду писать, что эти деньги мож-
но было бы потратить на нужды детского 
здравоохранения, или на помощь малои-
мущим, или... Да что у нас проблем в об-
ласти мало? 

Мало? Тогда отдайте на СВО... Там 
этим деньгам были бы очень рады... 

Да и аморально, в то время, когда мужи-
ки из простых семей бьются за будущее 
России, прикармливать богатых бездель-
ников... Просто АМОРАЛЬНО. 

...Недавно умер 90-летний житель Ор-
ла, 46 лет отработал в хозчасти обладми-
нистрации. Хоронили родственники, хо-
тя ещё не так давно, при Строеве, таких 
помогали хоронить сотрудники админи-
страции. Была там неофициальная похо-
ронная команда... 

Но за несколько месяцев до того, ког-
да этому человеку исполнилось 90 лет, на 
юбилей, сотрудники дома 1 по пл. Ленина 

направили ему открытку (да и то после 
напоминания извне). Не букет цветов и 
ценный подарок, а открытку! Как ещё не 
смс... 

...В это же время в Туле не на юбилей, 
а на 93-летие к бабушке приехал депутат 
вместе с баянистом, другие, так сказать, 
официальные лица... 

Почему столь разное отношение к 
ветеранам? 

Казалось, у нас с 2014 года правят ком-
мунисты, лозунг которых ещё с советских 
времён: «Всё во имя человека, всё для бла-
га человека». Но это другие коммунисты... 

Лозунг нынешних: удержаться у ног 
власти любой ценой... 

Для того чтобы покрасоваться перед 
федеральной властью, они во время СВО 
сорят деньгами... А тульскому Дюмину ни-
кому и ничего доказывать не надо, он и так 
из обоймы... 

А может, просто везде таких расста-
вить? И не заморачиваться? 

И экономнее, и без понтов... 
И время требует других решений»

Источник: https://t.me/pravdavorle 

15.09.2023 г. в г. Орле состоялось торже-
ственное вступление А. Клычкова в долж-
ность губернатора Орловской области на 
2-й срок. И как подтверждение продолже-
ния курса преобразований г. Орла и обла-
сти, наконец-то, после 20-летнего пребыва-
ния в аварийном, неэксплуатируемом со-
стоянии 2-этажного здания школы (в соста-
ве комплекса зданий МБОУ-СОШ №15 им. 
М.В. Гордеева на улице Трудовых Резервов, 
№32) с 18.09.2023 г. по 10.10.2023 г. были вы-
полнены работы по демонтажу конструк-
ций данного объекта. Логично было бы про-
вести эти работы в пору летних каникул, а 
не во время начавшегося учебного процесса 
с ужесточением требований к технике без-
опасности при производстве работ и с со-
блюдением нормальных условий эксплуа-
тации СОШ №15, но что-то пошло не так. 

Необходима, конечно, доступная стен-
довая информация для населения о стро-
ительной организации, ответственных ис-
полнителях, сроках продолжения работ и 
фиксации ограничительных зон для обе-
спечения безопасности учащихся до кон-
ца года. Целесообразней устранить факт 
захоронения строительного мусора (кир-
пича и фрагментов железобетона) на месте 
бывшего подвала здания для исключения 
сюрпризов при дальнейшем благоустрой-
стве территории школы.

Карпов Л.
12.10.2023 г.

Посылаю вам две фотографии, на кото-
рых снято нарушенное кирпичное ограж-
дение детского сада номер 73, располо-
женного на перекрестке пер. Дарвина и 
ул. Автовокзальной. Забор, выходящий 
на пер. Дарвина (кирпичная кладка) раз-
рушен в двух местах. Любой ребенок мо-
жет перелезть в дыры из садика на ули-
цу, а в нескольких метрах проходит ветка 
ж/д на Брянск. Уже есть прецедент, ког-
да маленький ребенок попал под машину, 
уйдя из детского сада. Ждут второй траге-
дии? Кроме того, через проломы в заборе 
на территорию садика могут проникнуть 
посторонние лица, неадекваты, которых 
вдоль забора множество (распивающих 
спиртное в кустах). Два года назад я обра-
щалась к г. Вдовину, который с комисси-
ей стоял рядом с дырами на переулке Дар-
вина, но никто из членов комиссии не об-
ратил внимания на проблему – дети-то не 
их в детском саду. Прошу вас довести эту 
информацию до руководства, чтобы пре-
дотвратить очередное ЧП с ребенком.

Н.В. Р-ва, г. Орел

ОТ РедАКцИИ:
12 октября ГТРК-Орел сообщила, 

что детские сады Орла – в центре вни-
мания межведомственной комиссии. 

Дошкольные учреждения проверяются 
после резонансного происшествия в Се-
верном районе, когда трехлетний ребе-
нок, ушедший среди дня из детского са-
да, попал под колеса грузовика на Москов-
ском шоссе. 

В межведомственную комиссию вош-
ли уполномоченный по правам ребенка в 
Орловской области Константин Домогат-
ский, представители прокуратуры и Ро-
сгвардии. Комиссия посетила с провер-
кой ряд детских садов. В одном из них об-
наружилась проблема, аналогичная той, 
что описала наша читательница. Наде-
емся, комиссия также обратит внимание 
на ограждение детского сада №73 и при-
мет меры для обеспечения безопасности 
детей. 

Фотофакт Письмо в редакцию
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Несколько дней назад жители переулков 
Маслозаводского и Ботанического замети-
ли неладное: возле прекрасной ивы, которая 
растет у дома №29 по пер. Ботаническому, 
были раскиданы ветви. Приглядевшись, лю-
ди обнаружили, что у дерева кольцом снята 
кора в нижней части ствола, причем не про-
сто снята: кто-то дополнительно «потрудил-
ся» и подрубил в этом месте ствол так, что-
бы у дерева не осталось никаких шансов на 
выживание. То же самое проделали с расту-
щей рядом молодой березкой, еще несколь-
ко молодых деревьев срубили. Причем этому 
«кому-то» не помешали американские кле-
ны, которые через год-другой расползутся 
по всей территории, - помешали здоровые 
ива и береза. Из-за густых ветвей, каскадом 
свисавших до самой земли, сразу разглядеть 
то, что сделано с ивой и другими деревьями, 
трудно. Видимо, на это и расчет. Во всех от-
ношениях подлый и бесчеловечный. Потому 
что, когда живой человек уничтожает живое, 
да еще с таким садистским удовольствием, 
наверное, это не совсем человек.

- Даже если допустить, что ива помешала 
жителям дома, — она создавала тень для не-
скольких квартир на первом и втором эта-
жах, можно было аккуратно её подрезать, 
разве не так? - недоумевают жители сосед-
них домов, которые летом, каждый раз про-
ходя мимо, попадали в прохладную тень «об-
нимавшего» их дерева.

Но аккуратность и орловские «лесорубы» 
- это нечто несовместимое. Еще несколько 
лет назад, до того, как началось повальное 
уничтожение живых деревьев в Орле, наши 
«улучшатели» «помогли» пострадавшей от 
сильного ветра липе возле дома №47 (корпус 
1) по улице Горького. Взрослое дерево, един-
ственное дававшее тень во дворе этого дома, 
было обрезано самым безжалостным обра-
зом. «Специалисты» не оставили на нём ни-
чего: единственная ветка, пробившаяся из 
единственной боковой почки, не смогла пи-
тать дерево, и оно погибло.

- Причем не было сделано ничего, чтобы 
подлечить липу, её можно было спасти, - го-
ворят жители дома.

Впрочем, к чему приводит «лечение» де-
ревьев в Орле, жители города наблюдают 
на примере 162-летнего дуба, посаженного 
на бульваре Победы в честь отмены в Рос-
сийской империи крепостного права. Не-
давно часть дуба откололась, скорее всего, 
от того, что образовавшуюся в стволе дуба 
трещину в ноябре 2021 года местные умель-
цы додумались залить монтажной пеной. В 
2015 году этому дубу присвоено звание «Де-
рево - памятник живой природы», однако 
представитель администрации Орла, в част-
ности главный специалист производствен-
но-технического отдела МКУ «ОМЗ г. Ор-
ла» Николай Коташевский, сейчас указыва-
ет лишь на то, что с 2001 года дуб не являет-
ся объектом культурного наследия. Значит 
ли это, что его судьба предрешена и истори-
ческой реликвии в неживом уже виде могут 
найти полезное для какого-нибудь чиновни-
ка применение?

Как указал Коташевский, сорок процен-
тов дерева повреждено, однако оставшая-
ся его часть достаточно крепка. Сейчас ре-
шается — снести дуб или провести техниче-
ские мероприятия, правильно провести опи-
ловку, заделать разлом и оставить. При этом 
степень поражения ствола должны оценить 
… студенты аграрного университета имени 
Парахина.

Как видим, уровень квалификации спе-
циалистов по дубам с каждым годом всё вы-
ше. Напомним, около полувека назад дере-
во было механически повреждено. Тогда ра-
ну удалось «залечить» при помощи бетона. 
Однако спустя десятилетия, когда проблема 
вновь дала о себе знать, «специалист» Ко-
ташевский из администрации города Орла, 
посоветовавшись с другими специалиста-
ми, конечно же, из ОГАУ им. Парахина, ре-
шил произвести запенивание дерева. С этим 
был категорически не согласен замначаль-
ника отдела госнадзора в области внутренне-
го карантина растений ТУ Россельхознадзо-
ра Юрий Семечев. Он настаивал на том, что 
дуб следует обработать фунгицидами и за-
тем заделать глиняным раствором. Но про-
фессионала Семечева никто не послушал. И 
теперь состояние памятника живой приро-
ды оценивают студенты. 

Своей «историей» на всё ту же тему не-
давно поделился гражданский активист, 
дизайнер Виктор Панков. Вот что он напи-
сал 6 октября на своей странице в соцсети 
ВКонтакте: 

- Вчера, в свой День учителя, возвраща-
лись в училище с детьми (4 курс) из мемори-
альной мастерской Г.В. Дышленко, где кро-
ме постоянной экспозиции посмотрели пре-
красную фотовыставку Андрея Легостаева с 
нетронутыми красотами Камчатки. «Устав-
шие, но довольные» решили пройти кратчай-
шим путем - мимо 24-й школы, через двор вы-
сотных домов по ул. Новикова, о ремонте ко-
торого я писал совсем недавно, меньше меся-
ца назад... И чувствую, что что-то не то в этом 
до боли знакомом пространстве. И тут меня 
буквально перемкнуло, потому что я не готов 
был поверить, что та огромная ива, что стоя-
ла себе и никого не трогала, теперь снесена. 
После стольких мук, которые доставили ей 
садисты-асфальтисты, её все-таки спилили. 
Чтобы пощадить вас, друзья мои, показываю 
этапы короткого, но воистину мучительного 
пути этого Дерева к насильственной смер-
ти в обратном порядке. Так называемое 
«отрицательное воскрешение», как теперь 
принято величать любой позор и негатив. 
Не знаю, в курсе ли администрация «столи-
цы эффективного улучшайзинга террито-
рий», или это не то событие, которым там 
вообще заморачиваются, но хотелось бы 
смотреть им прямо в лицо, когда они лепе-
чут что-то про неуместность или нестандарт-
ность очередного, законно утилизованного 
ими «зеленого насаждения». 

На следующий день — 7 октября — жи-
тельница Орла Ольга О. показала в соцсети, 
«что сейчас творится на улице Бурова»:

- Уничтожено порядка двадцати креп-
ких и крупных деревьев, украшавших ули-
цу, дарящих прохладу и кружевную тень 
в жару, выделяющих кислород и погло-
щающих пыль и выхлопы от транспорта. 
Теперь их нет. Но будет расширенная ас-
фальтированная пешеходная дорожка. Ко-
торая, простите, никому не сдалась на той 
улице: даже в час пик там проходит совсем 
немного людей.

А может, дело не только в появляющих-
ся на месте деревьев дорожках и «простран-
ствах» и не в стоимости сноса взрослых де-
ревьев – ведь кто-то же получает за это 
немалые деньги? Может, дело и в древе-
сине? Куда она в таких количествах отправ-
ляется? И кто главный организатор этого 
мероприятия?

Ольга РОжДЕСТВИНА 

Варварское уничтожение деревьев в городе Орле не останавливается. Вырубка зе-
леных насаждений, безжалостное кронирование, после которого на месте деревьев 
остаются обрубленные стволы, что ведет к их неизбежной гибели, - смотреть на всё 
это не просто тяжело — больно. Чиновники, изворачиваясь, придумывают разные 
причины для уничтожения деревьев: ремонт территорий, создание новых, по фак-
ту «лысых», общественных «тематических» пространств, но уже доходит и до того, 
что живые и здоровые деревья уничтожаются просто так. Хотя, как мы можем убе-
диться на многочисленных примерах, в этом городе «просто так» не делается ничего.

В Орле Орудуют «садисты-
асфальтисты»
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ñîäåðæàùóþñÿ â ðåêëàìå è îáúÿâëåíèÿõ, è ìîæåò íå 
ðàçäåëÿòü ìíåíèå àâòîðîâ. 

Учредитель и издатель:  ООО «Издательский дом «Орловская среда»

Главный редактор Т. Ю. ФИЛЁВА

Адрес издателя и редакции: 
302028, г. Орел, ул. Салтыкова-Щедрина, д. 25/27, пом. 1 

Тел.: 8(4862) 25-00-85, 8(939) 855-00-85 

Городская газета

                      Заказ № 1061

E-mail:redaktsiya@orelsredaplus.ru
Цена свободная

16+

ОтпечатанО 
в ЗаО «полиграф-Сервис»

241020, г. Брянск,  
проезд Московский, 15-а.

Депутат Орловского облсовета, 
председатель комитета по градостро-
ительной деятельности и транспорту 
Виталий Рыбаков в очередной раз по-
сетил Кромскую центральную район-
ную больницу, где идет ремонт зда-
ния поликлиники в рамках нацио-
нального проекта. И обнаружил, что 
ремонт там больше не ведется. О сво-
ем визите Виталий Рыбаков расска-
зал в видеоролике, опубликованном 
на канале YouTube и на странице де-
путата ВКонтакте.

- За весь сентябрь я не увидел здесь 
ни одного рабочего, - сообщил Виталий 
Рыбаков. – И сейчас, в октябре, объект 
закрыт, рабочих нет. 

- Ещё в прошлом году сообщалось, 
что ремонт Кромской центральной 
районной больницы практически за-
вершен, - напомнил депутат. - Зачем 
было вводить жителей в заблуждение, 
ведь сразу было понятно, что объект 
в срок не сдадут? Я сам неоднократно 
приезжал, контролировал ход работ на 
этом важном для жителей района объ-
екте и поднимал вопрос в администра-
ции области о срыве сроков. 

Больница не была сдана ни в про-
шлом году, ни весной этого года, не сда-
на она и сейчас. И если в прошлый раз 
на объекте находились рабочие и бы-
ла возможность оценить объём выпол-
ненных работ, то в этот раз все двери 
закрыты, а строителей на объекте нет. 
Но даже внешний осмотр позволяет 

сказать, что работы ещё далеки от за-
вершения,- констатировал Рыбаков.

Депутат не смог попасть внутрь зда-
ния, но поднялся на крышу и отметил, 
что недостатки, на которые он указы-
вал еще во время своих предыдущих 
посещений, так и не устранены.

- Система молниеотвода до сих пор 
не смонтирована. Обрезанной оказа-
лась и система заземления, - рассказал 
Рыбаков. – При этом высокотехно-
логичное оборудование, которое дол-
гое время пылилось в коридоре, по мо-
им данным, уже смонтировано. Я хочу 
предупредить, что подключение такого 
оборудования без заземления и молни-
езащиты запрещено и может вывести 
его из строя. 

Депутат напомнил, что жители 
Кром и других населенных пунктов 
уже более 10 лет ждут обновленную 
поликлинику. 

- Системные провалы в реализации 
объектов национальных проектов при 
Клычкове стали визитной карточкой 
Орловской области, - считает Виталий 
Рыбаков. – Кстати, сам глава региона 
в июне посещал провальный объект, 
но, кроме как пожурить своих подчи-
ненных, ничего не смог, - отметил де-
путат и продемонстрировал кадры ви-
зита Клычкова в Кромскую ЦРБ, когда 
тот, обращаясь к сопровождавшим его 
чиновникам, заявил следующее:

«Меня одно беспокоит, что подряд-
чик здесь – не бей лежачего. И вы 
тоже «молодцы»… А жители должны 
страдать».

- Вот жители и страдают, - конста-
тировал Рыбаков. – А профильные 
чиновники – все на своих местах 

и продолжают получать приличные 
зарплаты. 

Депутат также напомнил, что на не-
давней встрече с заместителем гла-
вы региона Владимиром Ивановским 
он потребовал прекратить порочную 
практику и уволить главу департамен-
та строительства Субботина за систем-
ный срыв реализации национальных 
проектов в Орловской области. 

- Я внес вопрос ремонта Кромской 
районной больницы на ближайшее за-
седание профильного комитета облсо-
вета, - сообщил Виталий Рыбаков.

- Я уверен, что пока в окружении 
главы региона находятся кадры с низ-
кой компетенцией и непонятной мо-
тивацией, срыв сроков строитель-
ства социальных объектов будет про-
должаться. А жители, как сказал сам 
Клычков, будут страдать, - считает 
депутат. 

Объект закрыт, рабочих нет, 
жители страдают

Видеоролики смотрите  
на странице Виталия РыбакоВа 
Вконтакте и на канале Ютуб. 
QR-коды для входа:

ПРямАя Речь
Александр Кожин, 
врач-офтальмолог, заведующий поли-

клиникой Кромской ЦРБ в 1992-1995 гг.

- Еще в далеком 2013 году необходи-
мо было провести капитальный ремонт 
нашей поликлиники Кромской ЦРБ. Те-
перь вместо лор-, глазного отделения, 
родильного дома — хоспис. Вместо по-
ликлиники — долгострой. Где диспан-
серная группа лечится, я не знаю… У 
нас частенько люди уезжают из райо-
нов, потому что там нет квалифициро-
ванной медицинской помощи. В 2014 го-
ду в Кромском районе проживало 25 ты-
сяч человек, сейчас проживает 20 тысяч 
80 человек. В Троснянском районе про-
живало 14 тысяч человек, сейчас про-
живает 8,5 тысячи человек. Это гово-
рит о том, что идет сокращение населе-
ния… Почему, если объект должен был 
быть сдан в декабре 2022 года, в итоге 
он не сдан еще и в октябре 2023 года? 
И практически целую осень нет строи-
телей? Это что получается – саботаж? 
Или как это по-другому назвать?

Виталий РЫБАКОВ
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